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титановая долина

ЕжЕнЕдЕльная  газЕта  Корпорации  вСМпо-авиСМа  издаётСя  С  1942  года  
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в следующем номере: рождённая  революцией

5 31цвет смерти27 ход конём!

Чёрно-белый  красный  день

в армию мальчикам
очень охота

претенденты 
в резиденты 

Три новых предприятия мо-
гут появиться в Особой эконо-
мической зоне «Титановая до-
лина». Окончательное решение 
о предоставлении статуса рези-
дентов компаниям будет при-
нято на Экспертном совете при 
Министерстве экономразвития 
Российской Федерации до конца 
текущего года.

В ходе заседания рабочей груп-
пы по координации реализации 
проекта «Титановая долина», кото-
рую возглавляет первый замести-
тель председателя Правительства 
Свердловской области Алексей 
Орлов, были рассмотрены проекты 
потенциальных резидентов: «Стро-
ительство и эксплуатация экоме-
таллургического завода» (ООО 
«Инферком-Урал»), «Создание вы-
сокотехнологичного производства 
строительных изделий с исполь-
зованием ресурсосберегающих 
технологий» («АС-Пром» (AS Group 
Investment)) и «Строительство за-
вода непрерывного базальтового 
волокна мощностью 5 тысяч тонн» 
(ЗАО «Завод базальтовых материа-
лов»).

Объём инвестиций в строитель-
ство завода по производству не-
прерывного базальтового волокна 
оценивается в сумму более 1 мил-
лиарда рублей.  

В первые годы работы предпри-
ятия снабжение базальтом будет 
осуществляться с Вижайского ка-
рьера Пермского края.  

Строительство металлургиче-
ского завода по производству 
марганцевых сплавов позволит 
одновременно решить несколь-
ко задач: импортозамещение, ис-
пользование карбонатных руд 
российских марганцевых место-
рождений, применение экологи-
чески чистой технологии и утили-
зация отходов металлургического 
производства.  Стоимость проек-
та оценивается в 600 миллионов 
рублей.

Компания «АС-Пром», входя-
щая в азербайджанскую AS Group 
Investment, намерена реализовать 
в «Титановой долине» проект соз-
дания высокотехнологичного про-
изводства строительных изделий с 
использованием ресурсосберега-
ющих технологий.

Инвестиции в данный проект за-
планированы на уровне 200 милли-
онов рублей. Окупаемость проекта 
составит 6 лет.

Могут встретиться и варианты о 
том, что «7 ноября 1917 года произо-
шёл вооружённый переворот, глав-
ными организаторами которого были   
Ленин, Троцкий и Свердлов». Но для 
огромного числа людей сегодняшняя 
чёрно-белая дата всю сознательную 
жизнь была красным днём календаря. 
Всю сознательную жизнь при любой 
погоде миллионы граждан 7 ноября 
шли по улицам всех городов СССР, дер-
жа в руках красные знамёна, кумачо-
вые транспаранты и портреты вождей. 
И большинство из тех, кто вставал в 
ряды демонстрантов, пребывали в от-
личном настроении. Вряд ли они радо-
вались тому, что 7 ноября 17-го было 

свергнуто Временное правительство. 
Вряд ли, вышагивая под звуки духовых 
оркестров, рабочие и инженеры ра-
довались тому, что непосредственное 
руководство восстанием осуществлял  
революционный комитет Петроград-
ского Совета, в который входили также 
левые эсеры. Вряд ли во время  засто-
лья, на которое после демонстрации 
собирались в каждой семье, тост под-
нимали за некапиталистический путь 
развития, по которому двинулась наша 
страна после 7 ноября 17-го.

А чему же тогда радовались мы, вы-
ходя на улицу в красный день календа-
ря? Выходному дню? И этому тоже. Но 
наши положительные эмоции, скорее 

всего, были связаны с особым духом 
единения. Кто-то обязательно хмыкнет 
и усмехнётся после этих слов. Но пусть 
попробует возразить! Конечно, не Ок-
тябрьская революция, чьё значение 
сегодня оценивается диаметрально 
противоположно, создавала это чув-
ство единения. А что? На этот вопрос 
более точно могут ответить учёные, 
изучающие человеческие эмоции и на-
строения. А нам просто было весело. 
Нас просто было много. Просто играла 
хорошая и понятная музыка. 

И даже это общее «Ура!» в ответ на 
призыв с трибун «Да здравствует рабо-
чий класс и советская интеллигенция!» 
мы кричали без какого-либо политиче-
ского пиетета. Может, именно тогда и 
проявлялось великое единство наро-
да, праздник которого мы с 2005 года 
отмечаем за три дня до 7 ноября?! 

На фото из архива пресс-службы 
ВСМПО – сотрудники  цеха № 28 на но-
ябрьской демонстрации в 1982 году. 

С 2005 года дата 7 ноября в наших календарях ничем не отличается от 
обычного рабочего дня. Выросло целое поколение, которое на вопрос: «Что 
в России произошло 7 ноября?», не сможет ответить, не зайдя в Интернет. 
Особо любознательные на сайтах всемирной паутины без всяких эмоций 
прочтут о том, что «7 ноября (25 октября по старому стилю) 1917 года про-
изошла Великая Октябрьская Социалистическая революция». 
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корпоративные будни

Пациент  строителей  –  хирургия
В  инвестиционной  программе  Корпорации  учтены  и  социальные объекты 

Придётся 
Потесниться

Два новых токарных 
станка прибыли из Рязани 
в цех № 35 ВСМПО. 

Так как они оказались со-
лидных габаритов, то ны-
нешнему токарному парку 
придётся потесниться или 
съехать вообще. В цехе 
должны будут демонтиро-
вать три работающих станка, 
два из которых отправятся 
на списание, а третий будет 
перенесён на другое место. 
В данный момент оформля-
ются документы для начала 
строительства площадки под 
новые токарные станки.

Переселение 
на  финише

Завершается процесс пе-
редислокации зачистных 
машин цеха № 37 на новый 
участок. 

Напомним, плацдарм для 
трёх агрегатов подготовили 
ещё в прошлом году, а в ны-
нешнем июне началось пере-
селение, чтобы освободить 
территорию под строитель-
ство ковочного комплекса, 
в состав которого войдёт 
пресс усилием 2 000 тонн. 
Два станка уже работают на 
новом участке, третий дол-
жен к ним присоединиться 
до 23 декабря 2014 года. 

В  ожидании 
номера 

В цехе № 22 готовится к 
вводу в эксплуатацию но-
вый бесцентрово-токар-
ный станок фирмы «Ситек». 
Он был изготовлен бело-
русскими специалистами 
по заказу ВСМПО. 

В середине октября пред-
ставители завода-изготови-
теля, устранив ранее выяв-
ленные замечания, передали 
станок цеховым специалистам. 
После обязательного бумаж-
но-документального периода, 
результатом которого станет 
присвоение станку инвентар-
ного номера, начнётся его тру-
довая биография на ВСМПО. 

Печные 
экзамены

Продолжаются пускона-
ладочные работы на новом 
участке цеха № 20, где раз-
мещены печи электрошла-
кового переплава. Уже про-
ведены пробные плавки. 

Сейчас профессионалы 
цеха № 24 и научно-техниче-
ского центра ВСМПО анали-
зируют выявленные недочё-
ты. В ноябре печам предстоит 
пройти ещё одну серию тесто-
вых испытаний, которые про-
демонстрируют их готовность 
к работе. После резолюции в 
надзорных органах новые 
печи включатся в выполне-
ние производственной про-
граммы цеха № 20.

В операционной поликли-
ники медико-санитарной 
части «Тирус» сегодня руко-
водят не врачи, а маляры и 
плиточники. В октябре сал-
динская фирма «Виктория» 
приступила к капитальному 
ремонту операционного бло-
ка. Стоимость капремонта 
– два миллиона рублей. Про-
ект выполнили специалисты 
цеха № 65 ВСМПО. Пред-
видя вопросы скептиков, а 
стоит ли овчинка выделки, 
и насколько загружена опе-
рационная, напомним, что 
«резать» и «вскрывать» на-
шим эскулапам приходит-
ся сегодня в перевязочных 
кабинетах. В операционной 
же проводятся малые гине-
кологические и хирургиче-
ские операции – такие, для 
которых не требуется общая 
анестезия.

Илья Ошеров, советник ге-
нерального директора Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА, глав-
ный врач медсанчасти «Тирус», 
подчеркнул необходимость 
перемен:

– Мало кто знает, но хирур-
ги поликлиники совершают в 
год до нескольких сотен опера-
ций. Оперируем пациентов по 
поводу варикозного расшире-
ния вен нижних конечностей, 
геморроя, доброкачественных 
кожных и подкожных образо-
ваний. В данном случае мы 
создадим врачам необходимые 
условия и стерильность. Пред-
приятие сможет экономить 
время сотрудников и корпора-
тивные средства, поскольку 
операционные вмешатель-
ства будут оплачиваться из 
средств обязательного меди-
цинского страхования. 

Строителям предстоит по-
менять в помещении плитку, 
убрать внутреннее окно опе-
рационной, произвести за-
мену дверей, смонтировать 
автономную вентиляционную 
систему – всё в соответствии 
Санитарно-эпидемиологиче-
ским требованиям. Дожидают-
ся своего часа на складе поли-
клиники новые операционные 
столы и мощные специализи-
рованные хирургические све-
тильники.

Намного светлее и простор-
нее станет и на первом этаже 
поликлиники. Подрядчиком на 
ремонте выступает зарекомен-
довавшая себя с положитель-
ной стороны на кровельных и 
отделочных работах компания 
«Альфа-строй». 

– Сегодня идёт комплекто-
вание поликлиники мощной ди-
агностической аппаратурой, 
нагрузка на существующую 
электропроводку в разы увели-
чилась, поэтому, в первую оче-
редь, идёт замена электросе-
ти. Затем стены выровняют 
панелями из гипсокартона, на 
которые будет нанесён отде-
лочный материал. Узким вход-
ным группам на смену придут 
большие дверные коробки, – от-
метил Илья Ошеров. 

Новым будет не только ин-
терьер первого этажа. В со-
ответствии с требованиями 
санитарного законодатель-
ства изменится схема приёма 
анализов. Теперь работникам 
ВСМПО и пенсионерам не по-
требуется толкаться в узких 
коридорах в дни пика заболе-
ваемости и профилактических 
осмотров.

– Приём анализов будет 
осуществляться на первом 

этаже, в помещении, где рань-
ше принимал нарколог. После 
ремонта мы сможем получить 
лицензию на выполнение до-
полнительных видов исследо-
ваний, за которыми сегодня ра-
ботники Корпорации ездят в 
Нижний Тагил либо в Екатерин-
бург. Например, ПЦР – иссле-
дования, требующие особых 
условий. Общая сумма, запла-
нированная на реконструкцию 
лаборатории, шесть милли-
онов рублей, – рассказал глав-
врач.

В рамках программы капи-
тальных ремонтов в новом об-
лике в этом году предстанут и 
три здравпункта ВСМПО – в це-
хах № 32, 35 и 60.

После ремонта и дышится 
легче. С этим утверждением 
согласится и медперсонал, и 
посетители здравпункта в цехе 
№ 32 ВСМПО. Помимо того, что 
в помещении коридоры стали 
шире, а потолки выше, завер-
шён монтаж автономной вен-
тиляции здравпункта.

Алексей Сидиков, замести-
тель главного врача МСЧ «Ти-
рус», сделал акцент на том, что 
необходимость автономной 
вентиляции назрела давно:

– Здание административ-
но-бытового корпуса цеха 
№ 32 старое. После того, как 
в подвале установили душе-
вые помещения, вентиляци-
онные установки, находив-
шиеся в подвале ранее, были 
разобраны. Вентиляция не 
функционировала. Так возник 
проект автономной вентиля-
ции для здравпункта, чтобы 
поддерживать необходимую 
температуру, чтобы создать 
комфортные условия для паци-
ентов и персонала.

Сметная стоимость ремонта 
этого объекта составила пол-
тора миллиона рублей. В по-
мещении полностью заменили 
электрику и сантехнику, прида-
ли красок и света внутреннему 
облику, настелили новые полы. 
Руководством для выполнения 
работ стали Санитарные нор-
мы и правила обустройства 
медкабинетов. Более того, на-
мечено расширение ряда ме-
дицинских услуг. Подготовле-
ны кабинеты для ингаляции и 
физиотерапевтического лече-
ния, скоро они заполнятся обо-
рудованием, чтобы работники 
предприятия смогли попра-
вить здоровье, как говорится, 
без отрыва от производства. 

Здравпункт в плавильном 
комплексе круглосуточный, ох-
ватывает медицинскими услу-
гами сотрудников шести цехов 
предприятия. Здесь же прово-
дится осмотр водителей пред-
приятия «ВСМПО-Автотранс» 
до и после рейсов. 

Обновление здравпункта 
цеха № 60 обойдётся всего в 
300 тысяч рублей, поскольку 
помещение будет ремонтиро-
ваться силами сотрудников. 
Здесь обновится отделка ка-
бинетов от пола и до потол-
ка, на смену старым придут 
современные медицинские 
шкафы. Заводчане оценят эф-
фективность изменений уже в 
2015 году. 

Ольга ШаПкИНа

На фото: анжела Воробьё-
ва, Наталья Образовская, Де-
нис Бакланов, Денис краев, 
алексей Уткин – сотрудники 
предприятия «Виктория» на 
операции омоложения мед-
санчасти «Тирус».
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Валенки не стареньки, но устарели
Цех железнодорожного транспорта к зиме готов и ждёт  весенних  обновлений

Октябрьские снегопады 
принесли непредвиденный 
объём работы не только до-
рожным службам, но и же-
лезной дороге. Минувшая 
неделя стала проверкой на 
прочность для работников 
цеха № 9. как справились 
железнодорожники ВСМПО 
со снежной стихией, готовы 
ли встретить уральские мо-
розы, «Новатору» рассказал 
начальник цеха № 9 Дмитрий 
МИЛОВЦЕВ.

– Дмитрий Николаевич, 
удаётся ли цеху справиться 
с тоннами снега, выпавшими 
нежданно-негаданно в сере-
дине осени?

– К непогоде мы всегда го-
товы. У нас три единицы сне-
гоуборочной техники: при-
обретённый в прошлом году 
снегоочиститель, выполня-
ющий роль грейдера, и два, 
изготовленных на ВСМПО в 
1985-м, прозванных народом 
«Ветерок». Они, что понятно из 
названия, выдувают снег с же-
лезнодорожного полотна с по-
мощью мощного вентилятора. 
В дни снегопада выезжают на 
пути ежедневно и не по одно-
му разу утюжат железнодорож-
ное полотно. Но кроме путей, 
мы обязаны держать в полном 
порядке и 110 стрелочных 
переводов, которые во время 
снегопадов также нуждаются 
в ежедневной многоразовой 
чистке.

В первые дни, когда снег 
летел стеной, цех практически 
стоял, выполняя только необ-
ходимый минимум работ по 
обслуживанию цехов № 32, 16, 
21, 37. Большая часть сил наше-
го коллектива была брошена 
на расчистку снега. 

Но при таких объёмах и 
даже при максимальной про-
изводительности труда нам 
только своими бригадами 
не справиться было бы. В 

штатном расписании у нас 
19 монтёров пути, но кто-
то – на больничном, кто-то 
– в отпуске. И спасибо цехам, 
которые нам активно помо-
гали. Все подъезды к произ-
водственным корпусам, все 
железнодорожные переезды 
приказом по предприятию 
закреплены за подразделе-
ниями, и мы очень плотно с 
ними работали через диспет-
черскую службу ВСМПО. И все 
руководители цехов, понимая, 
что мы переживали стихийное 
явление, направляли рабочих 
для очистки наших объектов. 

– Большая часть сотруд-
ников цеха № 9 трудится 
либо на улице, либо в про-
лётах, где всегда сквозняк. 
Перешли ли работники цеха 
№ 9 на зимнюю спецодежду? 
Всё ли их устраивает в ней 
или есть какие-то предложе-
ния по улучшению?

– Вся зимняя спецодежда 
уже давно получена со скла-
да и выдана сотрудникам. Что 
касается предложений, то нам 
хотелось бы перейти на более 
современные виды спецодеж-
ды. И снабженцы Корпорации 
предложили выбрать по ка-
талогам то, что нам наиболее 
подходит. Сейчас я как раз 
занимаюсь выбором зимней 
обуви. Ну а пока, как зафикси-
ровано в табеле положенно-
сти, у нас – валенки. 

А ведь специфика работы 
железнодорожников такова, 
что приходится перемещать-
ся из тепла в холод, из холода 
в тепло десятки раз за смену. 
Представляете, во что превра-
щаются валенки в таких усло-
виях! Особенно эта проблема 
актуальна для помощников 
машиниста тепловоза. Совре-
менные сапоги – более тёплые 
и износоустойчивые, работни-
кам нашего цеха подошли бы 
гораздо лучше.

– Помещения цеха желез-
нодорожного транспорта 
разбросаны по всей терри-
тории ВСМПО, порой они 
находятся на значительном 
расстоянии от основных про-
изводственных площадей. 
Везде ли тепло?

– Тепло есть везде. В депо у 
нас комбинированное отопле-
ние: паровое и водяное. А на 
всех отдалённых участках ото-
пление автономное. В пункт 
обогрева монтёров пути на 
площадке «Б» и весовую пло-
щадки «Б» мы приобрели два 
маленьких отопительных кот-
ла, сантехническую арматуру и 
своими силами смонтировали 
и запустили систему обогрева, 
используя средства, ежемесяч-
но выделяемые на хозбытовые 
нужды.

Из пунктов плана подго-
товки к зиме остался незавер-
шённым лишь один – замена в 
душевой нашего администра-
тивно-бытового корпуса дере-
вянных окон на пластиковые. 
Правда, на днях нам всё-таки 
привезли восемь больших 
стеклопакетов, надеюсь, при-
шедшее потепление позволит 
заменить окна в этом году, и 
тогда можно будет уверенно 
сказать, что мы встречаем зим-
ние морозы во всеоружии. 

На следующий год плани-
руем реконструкцию системы 
отопления в административ-
ном корпусе. 

– В своём интервью в ка-
нун Дня железнодорожника 
Вы говорили о том, что на 
осень запланирован ремонт 
двух тепловозов. Техника 
уже вернулась после обнов-
ления?

– В октябре из ремонта при-
шла экипажная часть тепло-
воза № 3245, состоящая из 
двух тележек весом 23 тонны 
каждая. Сейчас она подкачана 

под тепловоз, и машина уже в 
работе.

На днях отправим на боль-
шой ремонт в локомотивное 
депо Сысерти тепловоз № 468. 
Надеемся, что до Нового года 
сысертские мастера управятся. 
Им предстоит большой объ-
ём ремонта и по дизелю, и по 
экипажной части, и по элек-
трическому оборудованию. На 
реконструкцию локомотив по-
едет в сопровождении нашей 
бригады на своих колёсах, но 
не своим ходом: его прицепят к 
рабочему составу. 

– а какова судьба заказа 
«Уралвагонзаводу» новых 
специализированных ваго-
нов? 

– В последних числах ок-
тября нам пришли пять ваго-
нов со съёмной крышей для 
транспортировки продукции 
ВСМПО по путям «Российских 
железных дорог». Сейчас мы 
разрабатываем под них схему 
погрузки и планируем через 
пару месяцев запустить их в 
эксплуатацию.

Ждём ещё две специализи-
рованные платформы повы-
шенной грузоподъёмности 
для перевозки тяжеловесного 
оборудования и штампового 
инструмента по промышлен-
ным площадкам «А» и «Б». Они 
будут использоваться только 
на территории завода.

– Дмитрий Николаевич, а 
составили планы на следую-
щий год?

– Да, конечно. Планируем 
сделать пристрой к путейско-
му депо на площадке «Б». Это 
очень объёмная и затратная 
работа. Проект уже согласован. 
И, конечно же, продолжить ра-
боту по обновлению вагонного 
парка ВСМПО.

Елена СкУРИХИНа

корпоративные будни

ни  снег 
не  страшен, 
ни  оттеПель

Снегопады, а вслед за 
ними наступившая отте-
пель прибавили работы 
цеху по строительству, ре-
монту, благоустройству и 
промэстетике ВСМПО. Од-
нако работники 19-го до-
стойно встретили капризы 
природы: активно убирали 
снег, подсыпали дороги и 
тротуары.  

Помогала им в этом спец-
техника, парк которой всё 
время обновляется. В сентя-
бре, например, в арсенале 
дорожников появился но-
венький белорусский погруз-
чик. Его возможности впечат-
ляют: он может поднимать 
ковш до 4 метров в высоту. 
Это значит, что снег можно 
чистить, не подъезжая вплот-
ную к зданию. Подобной 
техники раньше на предпри-
ятии не было.

В период обильных снего-
падов работники 19-го дваж-
ды чистили улицы Парковую 
и Районную, а также дорогу 
к цеху № 21. Спецтехнику вы-
водили на дороги ночами, 
чтобы не создавать помехи 
автомобилистам.

Работы по очистке дорог 
проводятся в комплексе. 
Грейдер проходит проезжую 
часть, следом за ним идёт 
бульдозер, прочищающий 
все въезды, выезды на вто-
ростепенные дороги, входы 
и выходы на пешеходные 
переходы. Параллельно едет 
трактор и чистит тротуар.

годоВой  аудит
10 ноября в корпорации 

ВСМПО-аВИСМа старту-
ет промежуточный аудит 
бухгалтерской и консоли-
дированной финансовой 
отчётности за 2014-й фи-
нансовый год. 

Начало проведения го-
дового аудита намечено на 
2 февраля 2015 года.

ПодПись – 
не  ПроБлема

Чтобы повысить опе-
ративность работы с 
командировочными до-
кументами, в корпорации 
ВСМПО-аВИСМа введено 
в действие Изменение к 
Положению «О служебных 
командировках».  

Теперь командировоч-
ные документы может 
подписывать не только гене-
ральный и исполнительный 
директора, но также и кор-
поративные функциональ-
ные руководители или лица, 
исполняющие обязанности 
по приказу. При направле-
нии работника Корпорации 
в служебную командировку 
сроком на один день, до-
кументы вправе подписать 
функциональный руководи-
тель.   

Монтёр пути Роман Грибов координирует работу снегоочистителявсю дневную смену «ветерок» утюжит
железнодорожное полотно
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По  Пути 
БережлиВости 

В номере 43 «Новатора» от 
24 октября было опубликовано 
интервью с директором по повы-
шению операционной эффектив-
ности александром агафоновым, 
в заключение которого александр 
Иванович пообещал рассказать о 
своей поездке в Самару на пред-
приятие Alcoa СМЗ. 

Встреча была организована для 
знакомства с системой бережливого 
производства корпорации Аlcоа, с 
опытом её создания, а также её реа-
лизации на Самарском металлургиче-
ском заводе и подготовки персонала 
дирекции по бережливому производ-
ству. 

Цель поездки определила состав 
делегации: кроме Александра Ага-
фонова, от ВСМПО в Самару ездили 
Олег Егоров, заместитель директора 
по техническому обеспечению и ре-
монтам, и Александр Меслер, совет-
ник по повышению операционной 
эффективности дочерних обществ 
Корпорации.  

В первый день принимающая сто-
рона представила презентации Аlcоа 
СМЗ, а также прошло их обсуждение 
в режиме «вопрос-ответ». А 15 октя-
бря был организован День открытых 
дверей Аlcоа СМЗ для предприятий 
Самарской области.

Вернувшись из командировки, 
Александр Агафонов, как и обещал, 
коротко поделился с «Новатором» 
впечатлениями и результатами по-
ездки, сказав, что она была весьма 
полезной в плане обмена опытом: 

– В Аlcоа СМЗ основной упор дела-
ется на планомерный стопроцентный 
охват работников обучающими про-
граммами и мероприятиями в сфере 
бережливого производства. С одной 
стороны, это позволяет планово фор-
мировать единый культурный фон 
«бережливости», а с другой стороны, 
позволяет применить на практике по-
лученные знания, что способствует их 
закреплению.

Аlcоа использует очень интерес-
ный подход – каскадное обучение, 
когда руководители, прослушавшие 
курс основ бережливого производ-
ства, сами обучают своих подчинён-
ных всему тому, что они узнали. 

Система бережливого производ-
ства развивается на СМЗ планомерно, 
без форсированных темпов. В перво-
очередных приоритетах – те участки 
и подразделения, где можно полу-
чить наиболее явный и существенный 
эффект, а также те, которые являются 
критичными для всего технологиче-
ского цикла.

Основные выводы, которые мы 
сделали после поездки: Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА необходима 
команда менеджеров, знающих 
производство и имеющих опыт ра-
боты с людьми, готовых не только 
теоретически рассуждать, но и ра-
ботать вместе с рабочими в цехах, 
воплощая в жизнь мероприятия по 
повышению операционной эффек-
тивности. 

Эта группа будет иметь двойное 
назначение: с одной стороны – это 
активно работающие над реализаци-
ей проектов менеджеры, а с другой 
стороны – это тренеры в области бе-
режливого производства и лидеры 
проектных команд в цехах.

Ольга ПРИйМакОВа

Пример  для  Маши  и  Саши
Татьяна всё делает на отлично, в том числе и воспитывает своих детей

У Татьяны Соколовой из цеха № 20 
ВСМПО всё получается. Возьмётся 
печь пироги или приготовит новый 
салат, в результате обязательно – 
объедение. И домашние съедят до 
последней крошки, и коллеги по-
просят интересный рецепт. Зате-
ет дома ремонт – получится такой 
уютный уголок, что соседи придут 
посмотреть и позаимствовать ди-
зайнерские идеи. Встанет на лыжи 
– и с детьми интересно выходные 
проведёт, и за цех в спартакиаде по-
участвует. 

Ну а если дело касается служебных 
обязанностей, то здесь Татьяна – сама 
собранность, контроль и аккуратность. 
Без этого в её работе мастера участка 
сдачи никак нельзя, считает её непо-
средственный начальник – старший ма-
стер цеха Александр Коврижин:

– Многое надо знать, учитывать и 
держать, что называется, в уме. Ме-
талл сдать, пробы отобрать, прото-
колы оформить, а ещё вести точный 
учёт, сколько и какому заказчику ме-
талла сдано и сколько осталось. И всё 
то время, что под её руководством 
находится служба сдачи, у нас в цехе не 
было ни одного серьёзного замечания 
от цеха № 13. Согласитесь, это гово-
рит о профессионализме.

К профессионализму нужно добавить 
ещё и материнскую заботу о коллекти-
ве сортировщиц, которых она сама на-
зывает не иначе, как «мои девочки». И 
за каждую из которых переживает. Вот 
портрет классного мастера, чьё фото 
вполне заслуженно в этом году поме-
щено на заводскую Доску Почёта. 

День классного мастера начинается 
задолго до восьми утра. В 7.10 она уже 
пересекает заводскую проходную.

– Моя смена начинается со сбора ин-
формации. Мне важно знать, как про-
шла ночь в цехе. Как отработали мои 
девочки? Как они себя чувствуют и всё 

ли в порядке. Мне необходимо подгото-
вить документы и отдать их тем, кто 
пришёл на работу с утра. Ровно в 8.00 
начинается вывоз продукции из цеха, 
которую мы должны к этому времени 
идентифицировать с помощью эти-
кеток и документов. И ровно в 8.00 я в 
цехе.

День начинается с документов, но 
основная задача Татьяны совсем не бу-
мажная – держать всё под контролем, 
знать ситуацию изнутри и оптимально 
организовать работу каждой сортиров-
щицы из своего небольшого коллек-
тива. Никаких ссор, а споры только на 
производственные темы, в которых, как 
говорится, рождается истина.

Пытливый женский ум и мужская 
логика позволяют Татьяне оставаться 
спокойной и уравновешенной даже в 
непростых ситуациях. 

– Бывает, конечно, что выскажешь-
ся в сердцах, но редко. Цех у нас неболь-
шой, мы тут, как одна семья, одно дело 
делаем, так что зачем ругаться, лучше 
собраться и всем вместе решить про-
блему. 

Здравомыслие помогает и самой 
взять себя в руки и других держать в 
тонусе. Один ум хорошо, а два лучше, а 
перед коллективом единомышленников 
ни одна проблема не устоит.

– У неё есть особая отличительная 
черта, – делится с нами Александр 
Владимирович. – Она всё делает с на-
строением. Какое бы задание ей не 
дали, она внимательно выслушает и 
быстро, а главное, качественно вы-
полнит. Лёгкий человек, с которым 
и работается отлично, и общаться 
очень приятно.

Вот уже около 20 лет Татьяна работа-
ет на ВСМПО. Её первая специальность, 
полученная в авиаметаллургическом 
техникуме – «Плавление цветных ме-
таллов». Но в производственный цех 
сразу после окончания техникума по-
пасть не удалось.

– Так вышло, что у нас из группы сразу 
на завод устроились только пять чело-
век, а остальных не взяли, вот и пошли 
мы кто куда. Помню, в очереди в отделе 
кадров, подходит ко мне Александр Ва-
сильевич Шилов. «Пойдём ко мне в цех 
№ 25 работать?». А я так гордилась 
тем, что техникум закончила, взяла и 
отказалась. Но номер телефона он мне 
на всякий случай всё-таки оставил. И 
номер этот мне пригодился. На завод 
меня тогда не взяли, и пошла я офици-
анткой на базу «Тирус». Три года там и 
проработала. 

Из цеха общественного питания Та-
тьяна отправилась в декретный отпуск, 
став мамой очаровательной Машеньки. 
Потом работала контролёром в цехе 
№ 1, после объединения всех контро-
лёров оказалась в седьмом цехе, потом 
стала контролёром в плавильно-литей-
ном, откуда и перешла на должность 
мастера сдачи.

– 2014 год для меня стал удачным в 
профессиональном плане. В этом году 
я получила высшее образование. Теперь 
буду по науке организовывать работу 
своего небольшого коллектива, – сме-
ётся Татьяна Соколова. – Вышла после 
защиты диплома и получила прият-
ную новость о том, что мой портрет 
поместили на Доску Почёта ВСМПО. 
Честно скажу, очень переживала по по-
воду своего снимка, так как не люблю 
фотографироваться. Но получилось 
вроде неплохо.

А самым главным достижением 
своей жизни Татьяна считает дочку 
Машу и сына Сашу. Именно им она 
старается посвящать каждую ми-
нутку своего свободного времени. 
Их мнением дорожит, и именно их 
слова по поводу её фото на Доске 
Почёта стали для неё самыми глав-
ными: «Мам, ты молодец! Очень там 
симпатично выглядишь!». 

Эльвира ПРИкаЗЧИкОВа

Золотой фондповышение эффективности
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30 октября в Верхней Сал-
де прошёл День призывни-
ка, активное участие в одном 
из мероприятий которого 
приняли работники кор-
порации ВСМПО-аВИСМа, 
получившие повестки из во-
енного комиссариата о при-
зыве на воинскую службу. Те, 
кто уже нынешней осенью 
сменит гражданскую одежду 
на военную форму, смогли 
познакомиться с армейским 
бытом солдат-срочников 
42-й Тагильской ракетной 
дивизии. 

– За время моей работы 
это уже четвёртый День при-
зывника. И нынешний полу-
чился самым интересным и 
насыщенным, – подчёркивает 
начальник отдела военного ко-
миссариата Свердловской об-
ласти по городу Верхняя Салда 
и Верхнесалдинскому району 
Владимир Олешкевич. – Поче-
му? Потому что сегодня здесь 
собрались реально призванные 
на военную службу ребята, по 
которым призывные комиссии 
уже вынесли решения. Один че-
ловек из Верхней Салды отбыл 
на областной сборный пункт. 
Другие отправятся после 
7 ноября, последняя нынешняя 
партия уедет к месту службы 
22 декабря. 

Будущие новобранцы ос-
мотрели казармы, подробно 
знакомились с оружием, при-
меряли бронежилеты, изучали 

рацию. Затем все желающие 
смогли посетить комнату отды-
ха. Есть в казарме и своя душе-
вая, в которой можно не только 
принять душ, но и воспользо-
ваться стиральной машиной. 
Кстати, горячей водой солдаты 
обеспечиваются с помощью 
объёмного водонагревателя. 
Централизованное горячее во-
доснабжение в солдатских ка-
зармах не предусмотрено.

В продолжение знакомства 
с армейской службой ребятам 
рассказали о боевой технике, 
стоящей на вооружении в ра-
кетной дивизии. Затем солда-
ты представили салдинским 
призывникам показательные 
выступления по технике руко-
пашного боя, вызвавшие бурю 
аплодисментов.

Никого не оставила равно-
душным экскурсия по музею 
части. Особый интерес юные 
салдинцы проявили к макету 
боевого развёртывания, ко-
торый подробно прокоммен-
тировал начальник бюро по 
воинскому учёту, мобилизаци-
онной работе и патриотиче-
скому воспитанию молодёжи 
ВСМПО Александр Шершов. 
Александр Александрович 
долгое время служил в этой 
ракетной дивизии и знает её 
историю как никто другой.

Досконально изучив экспо-
наты музея, ребята отправи-
лись в столовую, где их ждал 
полноценный армейский обед. 
Но перед этим поделились сво-

ими впечатлениями с корре-
спондентом «Новатора».

Роман Доронин, технолог 
цеха № 38:

– Я под большим впечатле-
нием. Особенно понравилось 
вооружение, которое использу-
ется в современной армии. По-
нравился музей. Здорово было 
узнать, как происходит боевое 
и учебное развёртывание ра-
кетных установок.

андрей Шибанов, техно-
лог цеха № 22:

– Столько эмоций! Особенно 
от военной техники. Интерес-
но было оружие в руках подер-
жать, разобрать его. Здесь я 
смог увидеть, что находится на 
самом деле по ту сторону забо-
ра. Раньше об этом можно было 
только догадываться по рас-
сказам друзей: вот, мол, мы от-
служили, столько впечатлений. 
Посмотрим, что дальше меня 
будет ждать в реальной жизни.

Но были среди призывников 
и такие, кто знаком с армей-
ским бытом не понаслышке. Их 
отцы – кадровые военные, уже 
не раз брали с собой сыновей 
в воинские части. Например, 
тренер по спорту цеха № 51 
ВСМПО Даниил Хитрик:

– Я всё это уже видел. И в 
частях бывал, и оружие в ру-
ках держал. Правда, новыми 
оказались для меня некоторые 
экспонаты в музее воинской 
части. С удовольствием по-
смотрел на показательное вы-
ступление.

После обеда мы побеседо-
вали с ребятами о том, где бы 
им хотелось служить. Напри-
мер, Роман Доронин надеется 
получить место службы по-
ближе к дому. Он бы с удоволь-
ствием провёл год срочной 
в 42-й ракетной дивизии. А 
вот Андрей Шибанов рвётся в 
ВДВ, морскую пехоту или ГРУ. 
По словам Андрея, у него для 
этого имеется отличная фи-
зическая подготовка. Даниил 
Хитрик, возможно, попадёт в 
Президентский полк. 

– Даниил по состоянию 
здоровья, образованию и мо-
рально-психологическим ка-
чествам прошёл предвари-
тельный отбор в эти самые 
элитные войска, – говорит 
начальник отдела военного 
комиссариата. – Второй этап 
состоится уже на областном 
призывном пункте. Вообще, 
попасть в Президентский полк 
можно только по конкурсу. Ду-
маю, салдинскому призывни-
ку он будет по силам. В этом 
году из Свердловской области 
в Президентский полк отбыва-
ют служить 15 уральцев.

После экскурсии по 42-й 
ракетной дивизии все призыв-
ники отправились в военкомат 
за повестками. Вскоре ребятам 
предстоит из зрителей превра-
титься в участников армейских 
будней.

Елена СкУРИХИНа
Фото автора

в строю

Из  зрителей  –  в  участники
Салдинские призывники на один день окунулись в армейские будни

в прикаЗном порядке

ПоБедителям – 
Приоритет

Создавая условия для 
развития интеллекту-
ального творчества уча-
щихся, привлекая их к 
исследовательской и на-
учно-практической дея-
тельности, с 1 ноября это-
го года на предприятии 
вступило в действие По-
ложение «Об участии кор-
порации в научно-прак-
тической конференции 
учащихся учебных заве-
дений Верхнесалдинского 
городского округа».

Данное Положение опре-
деляет порядок организации 
и проведения корпоратив-
ных секций в научно-прак-
тической конференции уча-
щихся учебных заведений 
Верхнесалдинского город-
ского округа: «Технологи-
ческая», «Историческая», 
«Математика», «Физика», «Хи-
мия», «Информатика».

Корпоративные секции 
проводятся в первом квар-
тале каждого года в рамках 
научно-практической кон-
ференции учащихся учеб-
ных заведений Верхнесал-
динского городского округа. 
Их участниками являются 
школьники 7-11 классов, а 
также студенты очной фор-
мы обучения верхнесалдин-
ских техникумов. 

Секции проводятся в два 
этапа. Первый – заочный, 
проходит до 20 февраля, в 
это время жюри оценивает 
представленные работы за 
закрытыми дверями. Второй 
– очный, состоится в третью 
декаду февраля. На нём про-
водится публичная защита 
исследовательских работ 
участниками. Каждая работа 
должна непременно сопрово-
ждаться презентацией и про-
должаться не более 7 минут.

По решению оргкомитета 
победители корпоративных 
секций направляются на об-
ластной тур по соответству-
ющему научно-техническому 
направлению. В случае, если 
победителем становится уча-
щийся 11 класса или студент 
последнего курса техникума, 
то Корпорация предоставля-
ет ему приоритетное право 
на получение рекомендации 
для поступления в вуз на ус-
ловиях целевого приёма по 
профильному для предпри-
ятия направлению подго-
товки. Кроме того, по итогам 
конференции для победите-
лей корпоративных секций 
будет организован учебный 
курс допрофессиональной 
подготовки, включающий оз-
накомительные экскурсии в 
структурные подразделения 
Корпорации, соответствую-
щие профилю подготовки, в 
том числе и на АВИСМУ.

Хочется верить, прове-
дение корпоративных сек-
ций сделает фундаменталь-
ные науки не только более 
популярными, но и повысит 
спрос на знания у подраста-
ющих салдинцев.



6 7 ноября 2014 года Новатор № 45

Главный  вопрос  –  зарплатный 
вести от власти

Одна из основных тем 
встречи – зарплата. В част-
ности, обсудили ситуацию 
сентябрьской заработной 
платы учителей. как отметил 
константин Ильичёв, учите-
ля, минуя городской профсо-
юз работников образования, 
обратились в приёмную Пре-
зидента Российской Федера-
ции с жалобой о снижении 
заработной платы за сен-
тябрь. Однако поводов для 
беспокойства у педагогов не 
было:

– В частности, на счёте 
школы № 6, учителя которой 
стали инициаторами письма, 
деньги в размере, необходи-
мом для выплаты заработной 
платы в полном объёме, были, 
– констатировал глава город-
ского округа. – Проблема – с 
управленческим персоналом и 
школьной бухгалтерией, ко-
торая должна отслеживать 
финансовые средства. С другой 
стороны, педагоги, увидев не-
правильное начисление зара-
ботной платы, должны были 

обратиться, в первую очередь, 
как в Управление образования, 
так и к главе округа. Проблему 
можно было решить сразу на 
месте. Суммы зарплат пере-
считаны и будут выплачены 
учителям.  

Кроме выплаты заработ-
ной платы в полном объёме, 
согласно Указу Президента, 
профсоюз образования требу-
ет увеличения гарантирован-
ной базовой части заработной 
платы. У медицинских работни-
ков есть намерения добиться 
увеличения начальной ставки, 
однако сделать это при одно-
канальной системе оплаты тру-
да не так-то просто.

– Стимулирующей части 
нет, так же, как и премиаль-
ной, – рассказал председатель 
профсоюза медицинских ра-
ботников Александр Баженов. 
– Заработная плата упала. 
Это уже сказалось на кадро-
вом потенциале: люди поки-
дают медицину. Не хватает 
врачей, среднего и младшего 
врачебного персонала. Хотим 

предложить, чтобы заработ-
ная плата не зависела от пре-
мий и стимулирующей части, 
а был или чёткий контракт, 
или же начальная ставка была 
выше. Например, в Санкт-
Петербурге начальная ставка 
семь тысяч 400 рублей, и на неё 
насчитываются все повышаю-
щие выплаты. У нас же началь-
ная ставка равна четырём 
тысячам. Не спасает положе-
ние и уральский коэффициент. 

Профсоюзные лидеры обо-
значили проблемы и направ-
ления работы в своих орга-
низациях и предприятиях, а 
также задали главе округа во-
просы, касающиеся защиты 
прав трудящихся. В частности, 
представители ВСМПО поинте-
ресовались расчисткой дорог 
и организацией дополнитель-
ных междугородних марш-
рутов для удобства заводчан, 
проживающих в Нижней Салде.  

– Так как это межмуници-
пальный маршрут, его кон-
тролирует область. Мы со-
вместно с Министерством 

ищем перевозчика. В крайнем 
случае, организуем маршрут 
нашим муниципальным пред-
приятием «Пассажиравто-
транс». Сейчас решаем вопрос 
по автобусу.  

В числе прочего профсоюз-
ные активисты поинтересова-
лись продвижением проектов 
строительства школы № 1 и 
реконструкции госпиталя, ре-
монтом и содержанием дорог, 
поддержкой парашютной сек-
ции и секции мотоспорта, фи-
нансирование  которых может 
оказаться неподъёмным для 
профкома ВСМПО. Рассматри-
вался вопрос передачи фондов 
библиотеки профкома муници-
палитету. Учитывая сложивши-
еся партнёрские отношения с 
профсоюзами в решении соци-
альных вопросов, глава округа 
Константин Ильичёв предло-
жил представителям профсою-
за ВСМПО подготовить вопро-
сы, решение которых зависит 
от городских властей. 

Ольга ШаПкИНа

профсоюзные активисты  побеспокоили  городскую власть

на личном 
контроле 

Реализацию приори-
тетного национального 
проекта «Образование» 
губернатор Свердловской 
области Евгений куйвашев 
на минувшей неделе обсу-
дил с главами муниципаль-
ных образований. Речь 
шла о неизменности курса, 
который определён май-
скими указами Президента 
России.  

Евгений Владимирович 
обратил внимание глав на 
мощный информационный 
эффект, который имела си-
туация с понижением зара-
ботных плат учителей в от-
дельных муниципалитетах 
в сентябре при том, что из 
областного бюджета были 
выделены все средства, уста-
новленные для территорий.

При формировании об-
ластного бюджета на 2014 год 
с каждым муниципальным 
образованием были согла-
сованы целевые показатели 
по уровню заработной платы 
педагогов. Вместо этого, в пе-
риод с мая по август средняя 
зарплата во многих городах 
шла с превышением над це-
левым показателем, соответ-
ственно, муниципалитеты не 
вписались в установленный 
на год размер субвенции. 

Министр образования 
Среднего Урала Юрий Бик-
туганов рассказал, что об-
ращений от педагогов в 
сентябре в Министерство 
поступило не очень много, 
но спецкомиссия проверяла 
муниципалитеты не только 
по обращениям учителей, 
но и по итогам мониторинга 
уровня заработной платы в 
регионе. Всего было прове-
рено 32 территории, в том 
числе Каменск-Уральский, 
Верхняя Салда, Екатерин-
бург.

Для исправления ситуа-
ции из областного бюджета 
выделено дополнительно 
74 миллиона рублей. Эти 
средства позволят произве-
сти перерасчёт заработной 
платы педагогов за сентябрь 
и в оставшиеся три месяца 
выплачивать заработную пла-
ту на достигнутом уровне.

Среди положительных 
примеров Юрий Биктуга-
нов привёл работу Асбеста, 
Богдановича, Ревды, Сухо-
го Лога, Красноуральска и 
других муниципалитетов, 
где чёткое планирование 
позволило равномерно рас-
пределить фонд оплаты тру-
да педагогов и обеспечить 
достойный уровень заработ-
ной платы на весь год.

В завершение совещания 
губернатор отметил, что гла-
вы муниципалитетов должны 
держать на личном контроле 
выполнение указа Президен-
та о зарплатах учителей.

По материалам 
Департамента 

информационной 
политики губернатора 
Свердловской области

Ежегодно 30 октября, в 
День памяти жертв полити-
ческих репрессий, в городах 
России проходят траурные 
акции и митинги. Не стала 
исключением и Верхняя Сал-
да. У памятного камня «Сал-
динцам – жертвам полити-
ческих репрессий середины 
XX века» собрались родные и 
близкие репрессированных, 
представители местного ду-
ховенства, руководители го-
рода. 

Встреча началась с минуты 
молчания в память о невинных 
жертвах репрессий. После чего 
начальник Управления соци-
альной политики Александр 
Балакин представил участни-
кам митинга «Книгу памяти 
жертв политических репрес-
сий Свердловской области», 
презентация которой не так 
давно состоялась в Екатерин-
бурге. 

В книге собраны биографи-
ческие справки о расстрелян-

ных и отправленных в лагеря. 
Эти справки нужны сотням ты-
сяч людей, чтобы найти хоть 
какие-то сведения о судьбах 
родственников. Они нужны 
историкам, краеведам, учите-
лям и журналистам. 

Участники митинга говори-
ли о том, что политический тер-
рор для нашей страны – особая 
трагедия, колоссальное горе. 

Всего жертвами политических 
репрессий за весь советский 
период стало приблизитель-
но около 40 миллионов чело-
век. И у россиян есть важная 
задача – разобраться в том, как 
стал возможен террор против 
миллионов интеллигентных, 
образованных, трудолюбивых 
и очень любящих свою Родину 
людей. 

– Необходимым условием 
выполнения этой задачи яв-
ляется восстановление в пол-
ном объёме памяти о терроре, 
подробности которого деся-
тилетиями скрывались и за-
малчивались, и увековечивания 
памяти жертв. Очень большая 
группа единомышленников ра-
ботала над созданием «Кни-
ги памяти», данные которой 
говорят о том, что с 1918 по 
1953 год в Свердловской обла-
сти было незаконно осуждено 
около 47 тысяч человек, – под-
черкнул Александр Балакин. 

Экземпляры издания с огра-
ниченным тиражом Александр 
Балакин вручил директору 
централизованной библиотеч-
ной системы Юлии Печерской. 

– Мы сделаем всё для того, 
чтобы книгу прочло как можно 
больше салдинцев, чтобы с ней 
ознакомились все учителя и 
школьники, – пообещала Юлия 
Печерская. 

Олеся СаБИТОВа

Памяти  сорока  миллионов
времена и судьбы
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В один из октябрьских 
четвергов на традиционную 
встречу ветеранов ВСМПО 
был приглашён глава Верх-
несалдинского городского 
округа константин Ильи-
чёв. константин Сергеевич 
проинформировал бывших 
сотрудников градообразу-
ющего предприятия о ситуа-
ции в Управлении жилищно-
коммунального хозяйства 
города; поделился планами 
городских властей о созда-
нии питомника для брошен-
ных собак, на финансирова-
ние которого изыскиваются 
средства; рассказал о 250-ти 
гражданах Украины, в насто-
ящее время проживающих в 
Верхней Салде. 

– По инициативе ВСМПО 
50 беженцев разместили в базе 
отдыха «Тирус». 99 украинцев 
живут в «Лесной сказке». И по 
нашим данным, 100 человек 
нашли приют у родственни-
ков. Часть из них в ближай-
шее время намерена пере-
ехать на Дальний Восток, где 
и климат мягче, и подъёмные 
существеннее. А тем, кто оста-
нется, будем стараться помочь 
арендовать жильё. Возможно, 
у кого-то из вас, уважаемые 
ветераны, имеются пустую-
щие квартиры, в которые бы 
за определённую плату могли 
поселиться жители Украины, – 
обратился к собравшимся Кон-
стантин Сергеевич. 

Далее глава округа, пред-
варяя вопросы, уточнил, что 
летом 2016 года будет сдана 
строящаяся школа № 1, что к 
70-летию Победы возведут мо-
нумент вдовам и матерям по-
гибших в годы Великой Отече-
ственной войны. 

После вступительного слова 
мэр Верхней Салды пообщался 
с залом в форме диалога:

 
– константин Сергеевич, а 

на чьём балансе находится 
бывшее здание суда, кото-
рое расположено на улице 
Ленина и пребывает в безоб-
разном состоянии?

– Оно в федеральной соб-
ственности. В настоящее вре-
мя ведутся переговоры по его 
переводу в муниципальную 
собственность. Но решение о 
том, что будет в этом здании, 
пока не принято.

– Мусор с контейнерных 
площадок вывозится нерегу-
лярно!

– Твёрдые бытовые отхо-
ды из контейнеров вывозят в 
соответствии с графиком. На-
пример, во двор дома, где я 
проживаю, машина по сбору 
мусора приходит каждый день 
в 9 утра. Но если есть срывы 
графиков, надо разбираться по 
каждому случаю отдельно.

– Ночью невозможно 
спать жителям первых эта-
жей. Владельцы автомоби-
лей паркуют своих железных 
коней прямо под окнами. 
Ночью срабатывает сигнали-
зация, вой стоит на всю окру-
гу! С этим надо что-то делать. 
Неужели нельзя издать по-
становление, предписыва-
ющее парковать машины 
за 10-20 метров от жилого 
дома?! Порой автомашины 
стоят прямо на тротуаре!

– Если паркуются на троту-
арах, то вызывайте полицию. 
Владельцам автомобилей бу-
дет выписан штраф. Что касает-
ся издания постановления... К 
сожалению, мы не в состоянии 
передвинуть дома и увеличить 
между ними расстояние. Од-
нако автомобилисты каждого 
дома могут объединиться и 
сделать стоянку, отступив от 
многоквартирных домов хотя 
бы на 4-5 метров. Некоторые 
автомобилисты уже подходили 
в администрацию и просили 
выделить им землю во дворе 
для организации парковки, по-
обещав огородить и подсыпать 
её. Мы всегда идём таким лю-
дям навстречу. 

– У магазина № 9 поставили 
металлическое ограждение, 
теперь дорогу к «Стекляшке» 
переходить неудобно! Мож-
но его убрать? У школы № 4 
идти очень грязно... Хорошо, 
если погода сухая, тогда ещё 
пройдёшь...

– Нет, убрать ограждения 
нельзя. Они поставлены со-
гласно предписанию ГИБДД. На 
данном участке дороги посто-
янно происходят ДТП. Поэтому 
установка данного ограждения 
– это забота о здоровье и жиз-
ни салдинцев, как пешеходов, 
так и водителей. Лучше потра-
тить дополнительные минуты 
для ходьбы по безопасному пе-
реходу, чем попасть под колё-
са автомобиля. Давайте ходить 
там, где безопасно, а не там, где 
вы привыкли ходить. Что ка-
сается тротуара вдоль школы 
№ 4, то проблема понятна. Мы 

его будем или чистить, или за-
ново переложим. 

– Перехожу дорогу по пе-
шеходному переходу на ули-
це Розы Люксембург по пра-
вой стороне проезжей части. 
Навстречу идёт мужчина и 
говорит: «Переходи на дру-
гую сторону дороги, а то тебя 
ГИБДД оштрафует за то, что 
идёшь не там, где надо». Но 
мы тут всю жизнь ходим, 
привыкли. Можно, чтобы нас 
тут не штрафовали?

– Вы нарушаете Правила до-
рожного движения. Надо идти 
навстречу потоку машин, тогда 
вас никто не оштрафует. Что каса-
ется решения данной проблемы, 
то будем думать, как ускорить её 
решение. Сколько мы о тротуаре 
по улице Карла Маркса мечтали? 
Лет двадцать, не меньше. Сейчас 
там есть удобный тротуар. По-
смотрим, на что денег бюджета 
2014 года хватит, постараемся и 
этот участок обезопасить. 

– От Дворца до улицы Ра-
бочей Молодёжи не пройти 
– темень кромешная! Поче-
му освещения совсем нас ли-
шили?

– Там идёт стройка. Благо-
устройство данного микро-
района в планах на 2016 год, 
на который намечена и сдача в 
эксплуатацию новой школы. В 
городе много тёмных углов. Од-
нако ежегодно мы увеличиваем 
уличное освещение примерно 
на километр. Это весьма доро-
гостоящая работа. Но я дам по-
ручение «Горсетям» проанали-
зировать, как осветить данный 
участок уже в этом году. 

– какова судьба госпита-
ля? Долго ему ещё стоять?

– Здание госпиталя переда-
но в областную собственность. 
В него заведено отопление: 
на первом этаже поставлены 
мощные калориферы, обогре-
вающие здание. В настоящее 
время идёт разработка проек-
та с перепланировкой, у здания 
будет новая прочная кровля. 

После этого пройдут тендеры, 
и начнётся его ремонт.

– а что со зданиями Боль-
ничного городка? Они в ужа-
сающем состоянии...

– Мы их, насколько можем, 
приводим в порядок. Скоро 
будет терапевтическое отделе-
ние ремонтироваться. Однако 
сейчас наша главная забота 
– не здания, а кадры. В Верх-
ней Салде не хватает врачей, 
среднего и младшего меди-
цинского персонала. У нас сто-
ят шесть служебных квартир 
для врачей, мы готовы их при-
нять, но никто не едет. Ещё из 
проблем нашей ЦГБ – это долг 
в 15 миллионов рублей. Вы-
зван он переходом на новую 
систему оплаты труда. Если 
вы пришли на приём, больни-
це даются деньги, не пришли 
– больница получает нуль. В 
этом году ЦГБ выполнила план 
лишь на 70 процентов: а раз не-
добрала пациентов, значит, не-
дополучила финансирования.

– Вы два года обещае-
те сделать дорогу по улице 
Энгельса от казначейства 
к «Московскому дворику», 
чтобы разгрузить улицу Во-
ронова. Но воз и ныне там...

– В этом году я ездил к 
председателю Правительства 
Свердловской области за день-
гами. Нам средства выделили, 
проект готов. Но администра-
ция так сработала, что мы не 
смогли деньги в этом году ос-
воить. В следующем году будем 
продолжать эту работу.

– Надо сельское хозяйство 
из кризиса поднимать! Что 
происходит с совхозом в Ни-
китино? кто за него в ответе? 
Там идёт массовый убой ко-
ров, доярки боятся остаться 
без работы!

– Никитинский совхоз в на-
стоящее время находится в 
кризисной ситуации, он – бан-
крот. Там введено конкурс-
ное управление, конкурсный 
управляющий назначен судом. 
Меня приглашали в Правитель-
ство области на совещание по 
поиску путей вывода из кризи-
са. Предварительный план уже 
намечен. Но озвучивать его не 
буду, так как он ещё не утверж-
дён руководством области.

В заключение встречи гла-
ва округа пообещал раз в 
месяц обязательно участво-
вать в собрании ветеранов 
ВСМПО, но чтобы разговор 
был более конструктивным, 
константин Сергеевич пред-
ложил заранее формиро-
вать вопросы и передавать 
в Думу, хотя и от живого раз-
говора с пенсионерами он не 
отказывается. 

Елена СкУРИХИНа

вести от власти 

О  суде,  госпитале  и  терапии
Глава округа ответил на самые разные вопросы ветеранов ВСМпО

усПели 
до ПерВого 
снега

В сентябре «Новатор» 
рассказывал своим чита-
телям, как одновременно 
с началом учебного года в 
школе № 6 начался ремонт 
крыши над блоком началь-
ных классов. 

По условиям контракта 
между школой и фирмой 
«Авангард», которая высту-
пила в роли исполнителя 
ремонтно-кровельных работ, 
крыша должна была быть 
готова к первому октября. 
Второго октября наши кор-
респонденты сами прибыли 
на объект и убедились, что 
говорить о завершении ре-
монта рано. Основной при-
чиной отставания от графика 
строители называли даже 
не погоду, на которую пеня-
ли все ремонтные службы, а 
старый кровельный слой, с 
которым пришлось бороть-
ся в прямом смысле слова за 
каждый метр. 

Бетонная стяжка, поверх 
которой был укатан слой ас-
фальта толщиной порядка 
200, а местами и 250 милли-
метров, сильно затормозили 
процесс демонтажа старой 
кровли. Не выдерживало 
даже специальное оборудо-
вание. Снятые с крыши мате-
риалы образовали гору му-
сора, которая взметнулась до 
второго этажа. Чтобы вывез-
ти только первую её часть, 
понадобилось 25 КамАЗов. 

Но это всё лирика. Почему, 
составляя смету, не указали 
двойное перекрытие и ре-
альный объём работ? На этот 
вопрос вряд ли сегодня кто-
то сможет внятно ответить. 
Срок в контракте определён, 
значит, надо было старать-
ся. И строители старались. 
И пока они старались, ру-
ководство школы было до-
вольно их работой. Каждый 
день были видны реальные 
сдвиги и все спешили, чтобы 
успеть. Успеть до проливных 
осенних дождей. 

Но факт остаётся фактом: 
к первому октября всё же 
крышу не сдали. Да, сделали 
много, но в сроки не уложи-
лись. Первоначальный акт 
приёмки был подписан толь-
ко 10 октября. Но в ходе про-
верки «Службой городского 
хозяйства», которая куриро-
вала проведение работ, были 
выявлены небольшие заме-
чания. Строители успели их 
устранить до первого, не-
ожиданно выпавшего снега. 

По устному соглашению 
между директором школы 
и подрядчиками, строители 
в течение осенних каникул 
должны избавить потолки 
помещений третьего этажа в 
четырёх классах и коридоре 
от подтёков, которые воз-
никли из-за протечек в пери-
од разборки кровли. 

Эльвира ПРИкаЗЧИкОВа

сеЗонное
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ба! Знакомые всё лица!

Существует легенда: «Где-то на 
далёкой планете живёт Фонарщик. 
По вечерам он поднимается по сво-
ей лестнице к небу и зажигает звёз-
дочки – фонарики. Удивительно, что 
каждый раз, чиркая спичкой о вол-
шебный нестирающийся ботинок, 
Фонарщик уменьшается в размере. 
Он каждый день, зажигая звёзды 
для жителей своей планеты, отдаёт 
частицу себя. Такая у него работа!».

Настоящий учитель. Учитель по при-
званию подобен Фонарщику с далёкой 
планеты. Именно так живёт и трудится, 
отдавая детям частицу своего сердца, 
сегодняшняя героиня рубрики «Ба! Зна-
комые всё лица!» Алевтина Чеканова. 
Уже более 40 лет она зажигает звёзды 
детской любознательности, открывая 
маленьким салдинцам великий мир Её 
Величества Математики. 

Наверное, каждый из нас в какой-то 
момент вспоминает учителей или хотя 
бы одного учителя, который повлиял на 
выбор твоего жизненного пути или пре-
подал тебе самый эффективный урок 
жизни. Тысячи салдинцев с благодар-
ностью вспоминают именно Алевтину 
Ивановну Чеканову. Её воспитанники 
сегодня трудятся директорами, менед-
жерами, инженерами, начальниками 
цехов, мастерами. Среди учеников Че-
кановой немало и тех, кто сам препода-
ёт математику. В педагогической среде 
это очень показательный факт. Если ты 
сумел заразить своей любовью к пред-
мету ребёнка до такой степени, что он 
стал учителем, то тебе – высшая катего-
рия без всяких аттестаций! 

Алевтина Ивановна обучает тайнам 
царицы всех наук пятое поколение жи-
телей Верхней Салды. И в её классах нет 
«нематематических» детей: индивиду-
альный подход к каждому ученику – это 
объясняет положительные оценки в 
дневнике даже у тех, кому трудно дают-
ся точные науки. 

Женственная и лёгкая в общении, она 
на ходу решает самые сложные задачи. 
Но мало кто знает, какой была дорога в 
мир знаний этого мудрого учителя. 

А пАпу тАк и не дождАлАсь 
...На дворе август 1944 года. Моло-

дая женщина спешно покидает фронт 
и едет на родину в село Никольское 
Тамбовской области. Причина уважи-
тельная – она ждёт ребёнка. Приехав, 
она определила внезапно заболевшего 
отца в районную больницу и сразу взя-
лась за работу: до рождения первенца 
надо было заготовить дрова на зиму. 

– Моя мама Евдокия Ивановна была 
на фронте с 1942 по 1944 год. Вернув-
шись домой, она дровишек покидала и 
следом за дедом отправилась на ло-
шадке в больницу районного центра 
Знаменское. Так 11 сентября 1944 года я 
появилась на свет! Что помню из дет-
ства? Помню, например, как «возводи-
ли» жильё. В Тамбовской области леса не 
было, и дома строили из самана. Разме-
шивали глину, добавляли в неё резаную 
солому, заливали эту смесь в форму для 
кирпича, высушивали и строили дом.

Дома из самана были довольно тё-
плые, если протопить. Но топить в по-
слевоенные годы было нечем, спасала 
опять же солома, которую закладыва-
ли в русскую печь. Вот только от такой 

топки тепла не особо добавлялось. Но 
люди как-то выживали. Мужчины воз-
вращались с фронта, семьи воссоеди-
нялись, появлялись дети. Но отец Алев-
тины с войны не вернулся. Он погиб, не 
дожив до Победы всего месяц. 

Единственная фотография папы, ко-
торую очень хорошо помнит никогда 
его не видевшая Алевтина Ивановна, 
висела на стене в комнате, которую на 
зиму закрывали. Все перебирались в 
самое маленькое помещение, только 
его и топили. И все фотографии были 
испорчены холодом и влажностью. 
Позднее удалось восстановить только 
фотографию погибшего на войне дяди 
Алевтины – маминого брата. 

МАленькАя хозяюшкА
К концу 40-х годов жизнь постепенно 

стала переходить, как писали газеты, в 
мирное русло. Заводы и фабрики стали 
выпускать конфеты, галоши, пальто... 
Отменили карточки, и из перечня стра-
хов людей, переживших войну, уходит 
страх потери карточек. Но сельские 
жители ни новых галош, ни конфет ещё 
долгое время не видели.

– А так хотелось чего-нибудь сла-
денького! У нас в колхозе выращивали 
сахарную свеклу, и небольшое количе-
ство от полученного сахара выдавали 
работникам. Мама тарелочку варёно-
го сахара нальёт, он застынет, и это 
была такая вкуснота, просто не вы-
сказать! Это было что-то похожее на 
конфеты «Коровка». 

А ещё из детства помню, как после 
сбора урожая мама ходила за 18 кило-
метров от села в районный центр Зна-
менское продавать картошку. Однаж-
ды она принесла булочки. Я до сих пор 
помню вид этих булок. Забегаю с улицы, 
а на столе лежат они, такие аппетит-
ные, испечённые в форме петушка. Я не 
выдержала, по маленькому кусочку от 
каждой отломила и съела. Мама захо-
дит и говорит: «Алечка, я там тебе бу-

лочки вкусные купила, иди, покушай». А я 
их уже все общипала... 

С пяти лет Алевтина спокойно оста-
валась одна и, как взрослая, хозяйнича-
ла по дому. Чуть рассветёт – мама ухо-
дила на работу, оставляя вариться обед 
в печи. Выспавшись, девочка ставила 
табурет, вытаскивала из русской печки 
горшок и наливала себе суп. Позавтра-
кав, обязательно мыла тарелку и шла 
гулять. 

Алевтина росла самостоятельным 
ребёнком и в первый класс отправи-
лась, не спросив разрешения мамы, ко-
торая была против, чтобы шестилетняя 
дочь ходила в школу за четыре киломе-
тра от дома.

– Тогда же не было пакетов, портфе-
лей и прочих школьных принадлежно-
стей. Я взяла мешочек, положила туда 
огурчик, хлеб, листочки и пошла в шко-
лу. До сих пор помню вопросы учитель-
ницы, а саму учительницу не помню. 
Она меня спрашивает: «Девочка, а ты 
чего пришла?». Я отвечаю: «Учиться!». 
«А что у тебя там в сумке?». Я говорю: 
«Вот, огурец!». «Но тебе ещё нет семи 
лет...». А я чуть не плачу, говорю, что 
мне скоро будет семь. Да и выше я вот 
той девочки, которую вы записали в 
первый класс. И очень хорошо помню, 
как учительница прижала меня к себе, 
по голове погладила: «Да я же не по ро-
сту, а по годочкам счёт веду!».

Мама, пришедшая в школу на другой 
день, предложила такой вариант: пусть 
Алевтина поучится немного, но, скорее 
всего, будет уставать по дороге в шко-
лу, да и бросит. Мама оказалась права 
только в одном: Алевтина действитель-
но уставала, вышагивая четыре кило-
метра туда и четыре обратно, но ни на 
один урок не опоздала. 

Школа в то время была двухком-
плектная, то есть в одной комнате 
размещались сразу первый и третий 
класс, и учительница занималась одно-
временно и с первоклашками, и с ре-
бятами постарше. Плохо или хорошо 

Предмет  не  имеет  значения
Секрет  успеха  Алевтины  Чекановой  –   безоговорочное  доверие  учеников 

шутить люБлю, 
но не умею 

Очередной неприятный ин-
цидент, связанный с ложным со-
общением о находящемся на 
территории аВИСМЫ взрывном 
устройстве, произошёл 24 октября 
2014 года.

В этот день к охраннику на проход-
ной заводоуправления подошёл муж-
чина, сообщивший, что на комбинате 
якобы заложена бомба. Сотрудники 
охраны тут же задержали подозри-
тельного гражданина, доставили его 
в караульное помещение, где было 
установлено, что это бывший работ-
ник цеха № 40 Артём Зыков, 1990 г.р., 
уволенный с предприятия 10 октября 
за нахождение на рабочем месте в со-
стоянии наркотического опьянения.

О происшествии были тут же ин-
формированы диспетчер комбината, 
исполнительный директор, органы 
правопорядка и ФСБ. Прибыв на ме-
сто, представители силовых структур 
провели осмотр помещения проход-
ной, опросили охранников, изъяли 
документы по задержанию Зыкова, 
а также материалы по связанному с 
ним инциденту 10 октября 2014 года.

Сам Зыков пояснил, что насчёт 
бомбы он пошутил. С его согласия 
в здравпункте было проведено ме-
дицинское освидетельствование, 
установившее факт употребления им 
марихуаны. К слову, с тем же «диагно-
зом» Зыков попался и 10 октября. По 
завершении всех процедур бывший 
работник комбината был доставлен 
в ОВД, в отношении него возбуждено 
уголовное дело.

Напомним, последний случай лож-
ного сообщения о взрывном устрой-
стве произошёл 13 сентября этого 
года. «Телефонным террористом» 
оказался работник цеха № 38, которо-
му грозит солидный штраф и предъ-
явление ущерба от простоя произ-
водства и ложного вызова аварийных 
служб.

А всем любителям пошутить или 
выразить своё отношение к чему-ли-
бо подобным образом совет – ещё 
раз ознакомиться со статьёй 207 УК 
РФ «Заведомо ложное сообщение об 
акте терроризма» и подумать, не луч-
ше ли найти своей энергии и «чувству 
юмора» более полезное применение. 
Стоит ли подставлять себя под «уго-
ловку», рискуя будущим и, возможно, 
не только своим?

Ольга ЕРЁМЕНкО
(газета «Металлург»)

ависма на проводе
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ПоБедители
Сегодня «Новатор» завершает 

публикацию имён победителей и 
призёров цеховых конкурсов про-
фессионального мастерства по ра-
бочим специальностям в 2014 году.

По профессии 
«Обработчик 

поверхностных  пороков 
металла»

1 место: 
Александр Устюгов, цех № 21;

2 место:
Алексей Рогов, цех № 21;

3 место:
Максим Казаков, цех № 21.

По профессии 
«Лаборант 

химического  анализа»
1 место:

Нина Пиняжина, цех № 39;
2 место:

Ольга Берстенёва, цех № 39;
3 место:

Кристина Мосолова, цех № 39.

– трудно сказать, но способная Аля и 
свои задания выполняла, и за 3-й класс 
могла задачки решить. 

В МАтеМАтики из-зА физики 
В сельской школе она проучилась 

до четвёртого класса, а потом они с ма-
мой переехали жить в районный центр 
Знаменское. В этом посёлке школа была 
большая – на тысячу учеников. Алев-
тина легко влилась в новый коллектив, 
без труда перешагивая со ступеньки на 
ступеньку уровня знаний. Планы были 
вполне будничны: выучиться до десято-
го класса и поступать в институт. 

Но Никита Хрущёв немного отодви-
нул срок прощания со школой: была 
введена одиннадцатилетка с обязатель-
ным получением рабочей специаль-
ности. Чему только Аля не научилась! 
И шить, и кашеварить, и овощи выра-
щивать. А в итоге вышла из школы со 
специальностью плодовод-овощевод. 
Но это не стало поводом свернуть с на-
меченного пути – пути в учителя. 

Правда, одно обстоятельство за-
ставило сменить предмет учительства. 
Собиралась идти на физический и по-
знакомилась с институтским препода-
вателем физики Валентиной Сергеев-
ной Драгуновой. Она была не просто 
талантливый физик, но ещё и удиви-
тельно интересный человек, к кото-
рой тянулись студенты со всего вуза. 
Но оказалось, что физику Валентина 
Сергеевна преподаёт на математиче-
ском факультете. И выбор был сделан в 
пользу математики из-за преподавате-
ля физики. Бывает и так. 

пункт нАзнАЧения
– В Верхнюю Салду я попала совер-

шенно случайно. Судьба! По окончании 
института выпускников отправляли 
туда, «куда надо!». Нам на руки даже ди-
плом не давали, вместо него – удосто-
верение, которое через год мы должны 
были обменять на диплом. Это дела-
лось для того, чтобы обеспечить все 
школы необходимым количеством учи-
телей. 

Перед распределением пришёл к 
нам декан факультета и сказал: «Из 
Министерства пришло распоряжение 
– учесть ваши пожелания, напишите, 
куда бы вы хотели поехать работать. 
Если Министерство сочтёт нужным, 
вас отправят именно туда!». Ну, мы по-
хохотали по этому поводу! 

Тогда некоторые ребята шутки ради 
написали Москву, Ленинград, другим по-
нравилось красивое слово Дивногорск, 
потому как все чётко понимали, что 
пошлют нас в глухую деревню и скажут: 
«Надо работать!». А мы с девчонка-
ми принесли карту, расстелили её на 
полу. Взяв монетку, я первой кинула её. 
И думаете, куда она упала? На Урал! Я 
девчонкам говорю: «Всё, решено, пишу 
– Урал!». Они отвечают: «Мы с тобой»,  
и в графе «пожеланий» пишут – Урал. 
Самое интересное, что Министер-
ство удовлетворило только наши по-
желания. Остальные ребята выходили 
со слезами на глазах, потому что от-
правляли их туда, «куда надо!». 

Пятница, поздний вечер. Четыре 
дипломированных молодых педагога 
подъехали к Свердловскому областно-
му отделу народного образования. Дев-
чонок отругали – очень уж поздно при-
катили, но тем не менее выдали четыре 
направления. «Как хотите, так их между 
собой и распределяйте», – буркнул со-
трудник отдела. 

А девчонки даже не додумались ку-
пить карту области, чтобы посмотреть, 

где же находятся те заветные города, в 
которых им предстоит начинать педаго-
гическую деятельность. 

– Я говорю, мне всё равно куда ехать, 
лишь бы железная дорога была, потому 
как в последнее время машины плохо-
вато переношу. А мне в ответ: «Вот и 
езжайте в Верхнюю Салду, туда поезда 
каждый день ходят». 

Поезд из Екатеринбурга в Верхнюю 
Салду, шедший через Алапаевск, при-
вёз её за девять часов. Переночевав 
в гостинице, утром она отправилась в 
школу № 4. Молодому специалисту сра-
зу дали четыре седьмых класса и клас-
сное руководство. 

Место перВого сВидАния 
Так Алевтина Ивановна от теории 

перешла к практике, а было ей тогда 
22 года, иногда молодого педагога пу-
тали с ученицей. Разница в возрасте 
между ней и старшеклассниками была 
совсем небольшой. 

– Я до сих пор помню своего ученика 
Вовку Панкова. Хулиган был! Пошла я 
поговорить с его мамой. Прихожу, а она 
мне говорит: «Проходите, но мне неку-
да вас посадить, последнюю табурет-
ку вчера муж сломал». Я поглядела на 
своего Вовку, он лежит на голой крова-
ти, на сетку металлическую пальтиш-
ко бросил, портфельчик старенький 
под головой. Думаю, господи, чего же я 
пришла, кому говорить, что у мальчика 
в школе дела идут плохо. Но всё же не-
долго поговорила с его мамой. Немного 
погодя проснулся Вовка, и так обрадо-
вался, увидев, что я в гостях. Пошёл 
меня до дома провожать. Вот тогда 
поразил меня вид этой комнатушки. Но 
самое печальное то, что и сейчас есть 
дети, которым собственные родители 
ломают жизнь. И в будущем с ними, как 
и с моим Вовкой, чуда не происходит, а 
его судьба сложилась очень печально, – 
с грустным вздохом вспоминает Алев-
тина Ивановна своего нерадивого, но 
от этого не менее любимого ученика. 
– Ребята все были разные, но абсолют-
но все хорошие, ведь плохих детей не 
бывает, бывают безответственные 
родители.

16 лет Алевтина Ивановна прорабо-
тала в школе № 4. Сначала учителем ма-
тематики, потом заместителем директо-
ра по воспитательной работе. Именно 
эти годы Алевтина вспоминает с осо-
бым трепетом. 

4 октября 2014 года четвёртой школе 
исполнилось 60 лет. 30 учителей собра-
лись на встречу в честь с этой даты.

– Мне нравилось работать в четвёр-
той школе, нравились учителя, самые 
близкие друзья и подруги все оттуда. 
Например, Анна Яковлевна Котова, учи-
тель русского языка и литературы, – 
рассказывает Алевтина Ивановна. 

Здесь, в школе № 4, состоялось зна-
комство, ставшее залогом её семейного 
счастья. Здесь Алевтина Ивановна по-
знакомилась со своим будущим мужем 
– учителем истории Александром Че-
кановым. И свадьбу играли здесь же – в 
зале школы № 4. 

– Надо же, прошло уже 45 лет нашей 
совместной жизни, а мы и не заметили. 
С Сашей мы живём дружно, наверное, по-
тому, что редко вместе дома бываем, 
вечно на работе, то его дома нет, то 
меня!

Метод ВоспитАния 
Но «вечная» классная и внеклассная 

деятельность супругов Чекановых не 
помешала им достойно воспитать двух 
сыновей. Старший Виктор – физик-

ядерщик. Работает в Иране на атомной 
станции. Младший Андрей – поближе, в 
Екатеринбурге. По образованию – эко-
номист, работает коммерческим дирек-
тором фирмы.

Алевтина Ивановна уверена, что са-
мый эффективный метод воспитания 
детей – это собственный пример. Мно-
го работать, много читать, ужинать всей 
семьёй, интересоваться, как прошёл 
день. И дети, став взрослыми, обяза-
тельно скопируют привычки и принци-
пы своих родителей. 

– Мы сыновей особо не баловали, с 
детства приучали к труду и ответ-
ственности. Когда младший Андрюшка 
был в садике, Виктор, будучи второ-
классником, забирал его и приводил до-
мой. Раньше ведь тихо и спокойно было, 
это сейчас машин полным-полно, не 
пройти, не обойти. 

Был интересный случай. Одно вре-
мя моя мама у нас жила, и перед её 
отъездом Андрюшка к ней подходит и 
говорит: «Бабушка, давай я у тебя ин-
тервью возьму. Расскажи мне, как кашу 
варить, мама с папой всё на работе, а 
ты уедешь, так хоть я буду готовить!». 
А бывало и так, сделаю тесто на блины, 
первую партию испеку, а он мне: «Мама, 
присаживайся, теперь моя очередь вас 
блинами угощать!». Так потихоньку, 
помаленьку Андрюшка начал варить и 
ходить за продуктами. А после мага-
зина докладывал: «У меня, мама, деньги 
закончились, вот это я купил по такой-
то цене, на сдачу взял мороженое себе и 
Вите». А Виктор к магазинам испыты-
вал большую нелюбовь, вот пропыле-
сосить, помыть – это для него. Такое у 
нас было разделение труда. А ребята 
выросли хорошие, выучились, женились, 
внучат к нам периодически привозят. 

В этот момент в гостиную вошёл 
Александр Степанович и, предложив 
попить чайку, сказал: 

– Я извиняюсь, что покидаю Вас, кто 
куда, а я в сад пошёл! 

– А Вы как туда добираетесь, пешком? 
– Конечно! У меня есть шагомер, ко-

торый меня в тонусе держит – каждый 
день надо делать не менее 10 тысяч ша-
гов. От нашего дома до сада № 13 туда 
и обратно 12 тысяч. Сегодня в школе на 
совещании предупредили – готовьтесь 
к сдаче ГТО. Готовимся!

 
...Но вернёмся в восьмидесятые, а 

точнее, в июль 1982 года, тогда подхо-
дило к завершению строительство шко-
лы, ставшей впоследствии для учителей 
Чекановых вторым домом – школы № 2.

 

кошМАр ноВоселья
Заказчиком новостройки было 

ВСМПО, а подрядные работы выполня-
ли военные строители. Николай Васи-
льевич Сорокин, энергичный директор 
школы-новостройки, пригласил Алев-
тину Чеканову работать своим замом по 
учебной части – завучем. Согласилась, 
потому что школа была близко от дома: 
за сыновьями приглядывать удобнее. 
Ей тогда Александр Степанович сказал: 
«Хоть домой пораньше будешь прихо-
дить!». Но домой пораньше – только в 
мечтах! Боже! В каком виде строители 
сдали школу! 

Подойдя в один из июльских дней к 
новостройке, которая 1 сентября долж-
на была принять учеников, заместитель 
директора испытала шок. Лестницы 
около центрального входа ещё не было. 
Классы старшего блока достраивались. 
Готов был только блок начальной шко-
лы. И тот без входной двери, поэтому 
рабочие и учителя входили и 
выходили через окно. 

сПасиБо 
за  щедрость 
и  люБоВь

Мы знаем, что наша любимая 
Галина Васильевна Мушникова 
не пропускает ни одного выпуска 
«Новатора», поэтому именно через 
вашу газету мы хотим поздравить 
её с замечательным юбилеем, ко-
торый она отмечает 7 ноября. По-
здравить и признаться ей в том, что 
мы не только любим нашу дорогую 
жену и бабушку Галю, но гордимся 
ею. а ещё берём с неё пример. При-
мер трудолюбия, жизнелюбия и 
доброго отношения к людям.

Жизнь не баловала Галину Васи-
льевну: совсем девчонкой она оста-
лась сиротой, получив похоронку на 
отца, погибшего на фронте, а потом 
схоронила маму. И стала она малень-
кой хозяйкой большого дома, взвалив 
на хрупкие плечи заботу о семье. Но 
не озлобилось сердце, не зачерстве-
ла душа от тяжких испытаний. И даже 
когда пришлось пережить то, чего и 
врагу не пожелаешь – смерть един-
ственного сына, Галина Васильевна 
сохранила в себе доброту и обаяние. 

Она всегда трудилась и была ще-
дра со всеми, кто был рядом. Щедра 
и душой, щедра и на угощения, щедра 
и на зов о помощи. Каждый день она 
хлопочет по дому, переживая за всех 
нас, оставаясь в свои восемьдесят мо-
лодой и красивой.

Более 20 лет наша Галина Васи-
льевна трудилась в цехе № 16 ВСМПО, 
но, уйдя на заслуженный отдых, от-
дыхать так и не начала. Много лет из-
биралась в Совет ветеранов ВСМПО, 
руководила замечательным клубом 
«Соседушка» на Малом Мысу, соби-
рая вокруг себя энергичных и таких 
же трудолюбивых женщин, которые 
стали добрыми друзьями. 

Дорогая наша жена, бабушка, пра-
бабушка и мама (именно мамой много 
лет искренне называет Галину Васи-
льевну её сноха – один из авторов этих 
строк), живи долго-долго, не болей, 
оставайся такой же, какая ты есть – до-
брой, заботливой и любящей!

Всегда твои муж, 
сноха, внуки и правнуки

Золотой фонд

10

вы нам писали
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– На дворе уже август. Сол-
даты работают, а парал-

лельно везут мебель, и мы с учителя-
ми её затаскиваем, расставляем. И 
как назло, перед самым началом учеб-
ного года СЭС берёт пробу воды, а она 
не соответствует норме. Мы ждём 
повторной пробы, и никто не знает, 
откроют школу или нет. Днём 31 ав-
густа всё же дают добро. Мы бегом вы-
вешивать списки, и армия родителей 
бежит к этим спискам, так как никто 
не знает, в какой класс зачислен его ре-
бёнок. А стройка старшего блока про-
должается, разбитые стёкла ещё не 
убраны, кругом стройматериалы, кам-
ни. Стою я в центре школьного двора 
и молюсь: «Господи, хоть бы никто не 
убился и не поранился!». В общем, это 
был кошмар! 

А солдатики-строители оказались 
большие молодцы. В ночь на 1 сентября 
они всё подмели и привели в порядок. 
Так открылась школа № 2. Ещё несколь-
ко недель учителя и родители собирали 
шкафы, оформляли классы. 

– Казалось бы, всё было готово. Но 
накануне официального открытия 
школы я пошла всё осмотреть. Захожу 
на второй этаж младшего блока к вхо-
ду в актовый зал – «Ба! Да тут ещё не 
ступала нога человека!». 

Но торжественное открытие второй 
школы всё же состоялось 7 октября, 
именно тогда отмечали День консти-
туции. За короткое время были полно-
стью оборудованы кабинеты, в том 
числе очень хорошо оснащённые ма-
стерские для уроков труда. 

– Николай Васильевич как руководи-
тель был очень деятельным и очень 
демократичным. Он умел подать кол-
лективу новую идею, обосновать её, 
защитить, а главное, внедрить. И пе-
дагоги у нас были просто замечатель-
ные, работали сильнейшие математи-
ки города. Тамара Ефимовна Аминева, с 
ней мы начинали в четвёртой школе, 
к сожалению, она ушла от нас. Галина 
Петровна Шашкина, до сих пор препо-
даёт алгебру и геометрию в школе. А 
сколько было прекрасных учителей-
предметников!

В последующие годы школе ката-
строфически не хватало педагогов, по-
тому что набирали по девять первых 
классов. Был год, когда параллель пер-
воклашек заканчивалась буквой «И». 
Это сейчас в классах по 25 человек, а в 
восьмидесятые в классах меньше, чем 
по 40 детей, не училось. 

– Сесть было некуда, стульчики бра-
ли и подсаживались к подоконникам. По 
проекту здесь в новом районе хотели 
ещё одну школу строить, на поле, в той 
стороне, где сейчас находится магазин 
«Триумф». Но в 90-е строительство в 
городе прекратилось.

спрос и предложение 
Так, благодаря сильным педагогам, 

школа № 2 получила статус учреждения 
с углублённым изучением физики и ма-
тематики. 

– В 90-е мы начинали создавать 
классы углублённого изучения, начали 
методом проб и ошибок, хотя ошибок 
практически не было. А стимулом или 
толчком для создания таких классов по-
служило то, что в больших городах по-
являлись гимназии, лицеи. Нам очень хо-
телось, чтобы наши ребятишки тоже 
были конкурентоспособными, не только 

на уровне города, но и области. Но ведь 
только лет 10 назад появились програм-
мы классов с углублённым изучением, и 
мы вышли на лицензирование школы. 

А до лицензирования учителя второй 
школы поступали следующим образом. 
Ребята пишут основную контрольную 
работу с заданиями как у всех, плюс 
к этому добавляется ещё несколько 
заданий по профилю класса. Сейчас в 
школе № 2 углублённо изучают не толь-
ко физику, математику, но и русский 
язык и литературу. 

– Один раз выпускали туристиче-
ский класс. Чуть раньше – трудовой. 
Потом от таких профилей отказа-
лись: спрос и предложение должны 
совпадать. Выпускники по большей 
части выбирают вузы с физикой и 
математикой. А из туристического 
класса куда ребёнку идти, если он не 
спортсмен? Такие классы существуют 
до тех пор, пока есть, кому это де-
лать и для кого это делать. 

При открытии трудового класса име-
ли в виду следующее обстоятельство: все 
обязательно должны получить среднее 
образование, но не все могли освоить 
необходимый для этого объём знаний, 
поэтому и был создан класс, где ребята 
на выходе из школы имели специаль-
ность. Хотя нынешний ЕГЭ ребята из того 
трудового класса сдали бы без труда. 

о егЭ Без лукАВстВА
Алевтина Ивановна рассказывает, 

что первые задания ЕГЭ, когда его толь-
ко вводили в области, были ещё близки 
к школьной математике. Часть «А» – это 
часть, где надо выбрать правильный 
ответ, произведя вычисления, была и 
часть «Б» – с классическими задачами. 
А сейчас всё это убрали, заменив во-
просами из серии «математика для 
жизни». Какую сдачу тебе при покупке 
дадут, если ты купишь столько-то това-
ра? Либо сколько кусочков обоев надо 
купить, чтобы оклеить стены, если пло-
щадь комнаты составляет столько-то? 
Или какова вероятность того, что ку-
пленный прибор будет неспособен ра-
ботать? 

– Задания сменились сравнительно 
недавно. Признаюсь, увидев их, я испы-
тала чувство обиды за свой родной 
предмет. На тройку выпускной ЕГЭ по 
математике сдаст и шестиклассник. Се-
миклассник справится на «четыре». А в 
классе седьмом, восьмом можно сде-
лать и на пятёрку. 

В 2007 году Алевтина Ивановна про-
шла курсовую подготовку тьюторов в 
Екатеринбурге. После организовала 
семинар для учителей города по теме: 
«Обучение учителей для подготовки 
учащихся и проведению ЕГЭ по матема-
тике». Программа была рассчитана на 
60 часов.

– Целый год мы собирались, каждую 
неделю решали сотни задач, рассма-
тривали различные варианты реше-
ний. Встречались после работы, как-
то надо было к ЕГЭ готовить детей. 
Там ведь особого вида задания, кото-
рых в учебниках и в помине нет. А по-
том создали областную комиссию по 
проверке ЕГЭ, и меня в эту комиссию 
ввели. И каждый год я езжу в Екатерин-
бург проверять работы выпускников. 
Но... 

Для Алевтины Ивановны тема ЕГЭ из 
числа тех, о которых говорят «Не сыпь 
мне соль на рану».  

предМет не иМеет знАЧения
11 сентября Алевтине Ивановне 

исполнилось 70 лет. 50 из них она 
каждый день входит в класс перед са-
мым звонком, никогда не опаздывая. 
И каждый урок по предмету науки, 
которую именуют царицей, Алевти-
на Чеканова проводит по самой вы-
сокой планке профессии Учитель. В 
2006 году ей было присвоено звание 
«Заслуженный учитель Российской 
Федерации». А в 2007 году она стала 
победителем конкурса «Лучший учи-
тель России». 

Очень точно и метко об учителе ма-
тематики написал известный писатель 
Симон Соловейчик: «Математик – он 
артист, но его слушатели и зрители не 
аплодируют ему. Он – скульптор, но его 
труда никто не видит. Он – врач, но па-
циенты редко благодарят его за лече-
ние и далеко не всегда хотят лечиться!». 
Так где же ему взять силы для каждо-
дневного вдохновения? На этот вопрос 
у Алевтины Чекановой есть свой, точ-
ный ответ.

– Главное для учителя – это распо-
ложить детей к себе, заинтересовать, 
стать помощником, а может быть, 
и другом. И только потом, обретя их 
доверие, учить, будь то история, ли-
тература или математика. Поверьте 
– предмет обучения не имеет абсолют-
но никакого значения!

Олеся СаБИТОВа

ба! Знакомые всё лица!

Предмет  не  имеет  значения
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ноВшестВа  нояБря
1 ноября 2014 года вступает в 

силу постановление о взимании 
платы с транспортных средств тя-
желее 12 тонн, постановление об 
оформлении документов без посе-
щения соответствующих органов и 
изменения в Федеральный закон 
об обеспечении Универсальными 
электронными картами.

• 1 ноября 2014 года вступает в 
силу Постановление Правительства 
Российской Федерации № 504 от 
14 июня 2013 года «О взимании пла-
ты в счёт возмещения вреда, при-
чиняемого автомобильным дорогам 
общего пользования федерального 
значения транспортными средства-
ми, имеющими разрешённую макси-
мальную массу свыше 12 тонн». До-
кумент постановляет:

– установить размер платы в счёт 
возмещения вреда, причиняемого 
автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значе-
ния транспортными средствами, 
имеющими разрешённую макси-
мальную массу свыше 12 тонн, рав-
ным 3,5 рубля на один километр пути, 
пройденного по указанным автомо-
бильным дорогам;

– размер платы в счёт возмещения 
вреда, установленный пунктом 1 на-
стоящего постановления, подлежит 
ежегодной индексации;

– указанная плата будет поступать 
в федеральный бюджет посредством 
применения специализированной 
электронной системы.

• С 1 ноября вступает в силу Поста-
новление Правительства Российской 
Федерации № 496 от 30 мая 2014 года, 
согласно которому у россиян появит-
ся возможность оформлять в много-
функциональных центрах (МФЦ):

– паспорта без посещения Феде-
ральной миграционной службы;

– водительские удостоверения без 
посещения ГИБДД;

– свидетельства о рождении без 
посещения ЗАГСа.

Расширен перечень по уже обяза-
тельным государственным услугам, 
которыми занимаются центры. К ним 
добавились:

– предоставление бесплатной ин-
формации о действующих в стране 
налогах и сборах, о порядке их на-
числения и уплаты, о правах и обя-
занностях налогоплательщиков;

– предоставление участков, на-
ходящихся в федеральной собствен-
ности, для строительства, в аренду, 
безвозмездное пользование.

• Согласно Федеральному зако-
ну от 28 декабря 2013 года № 444 «О 
внесении изменений в Федеральный 
закон «Об организации предоставле-
ния государственных и муниципаль-
ных услуг», с 1 ноября истекает срок, 
когда каждый российский регион 
должен опубликовать извещение о 
выпуске Универсальной электрон-
ной карты (УЭК).

Это означает, что обеспечение 
россиян картами, которые заменят 
многие документы, вступает в завер-
шающую стадию.

Уже с 1 января 2015 года начнётся 
выдача УЭК всем, кто ранее не об-
ратился с заявками о получении или 
об отказе от неё. Но в любом случае, 
как пояснили в пресс-службе ОАО 
«Универсальная электронная карта», 
гражданин имеет право не брать кар-
ту, даже если она уже была для него 
изготовлена.

WWW.AIF.RU

Знай!
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На правах рекламы

•	 Срочно! Малосемейка, 25 Ок-
тября. Тел. 9089226322
•	 1-комн. кв., Н. Стройка, 1, 
30/17/6, тёплая, с/п, с/у совмещ. 
(кафель), нов. сантехн., сейф-
дверь, газ, рядом маг., школа, д/
сад, можно под офис, 837 т. руб. 
Тел. 9086373603
•	 1-комн. кв., Воронова, 11, 5 эт., 
с/б. Тел. 9043805454
•	 1-комн. кв., р-н института, 1 эт., 
евроремонт. Тел. 9041620414
•	 1-комн. кв., К. Либкнехта, 1Б, 
40,6 м2, после кап. и еврорем., 
джакузи, с мебелью в комн., встро-
ен. меб. на кухне, прихожей. Тел. 
9122868465
•	 2-комн. кв., Басьяновский. Тел. 
9028752609
•	 2-комн. кв., Воронова, 12/1, 
кирпич. дом, 4 эт., 44,5 м2, с/б. Тел. 
9527398925
•	 2-комн. кв., Басьяновский, 
43/28/6 (хрущёвка), тёпл., с/у со-
вмещ., докум. готовы, рядом шко-
ла, д/сад, маг., дорога до Тагильск. 
Кордона асфальтир., 457 т. руб. Тел. 
9126143456
•	 2-комн. кв., Крупской, 30, 1 эт., 
хор. рем., встроен. мебель, с/п, 
нов. сантехн., счётчики х/г воды, 
натяжн. потол., тёпл. полы. Тел. 
9506483634, до 21.00
•	 2-комн. кв., Н. Салда, Совхоз-
ная, 2 эт. Тел. 9045408146
•	 2-комн. кв., Устинова, 1, 5 эт., 
47,2/29,7 м2, тёплая, комн. раз-
дельн., ост/б, обшит деревом, с/п, 
торг при осмотре. Тел. 9292211013
•	 2-комн. кв., Н. Салда, р-н нов. 
маг. «Монетка», 50 м2, улучшен. 
планир. Тел. 9068026520
•	 2-комн. кв., Н. Салда, Фрун-
зе, 121, 2 эт., двухэтажн. дом. Тел. 
9506438666
•	 2-комн. кв., К. Либкнехта, 7, 
1 эт., 44 м2, кирпичн. дом, пере-
планировка, евроремонт, заме-
на сантехн., с/п, нов. двери, нов. 
мебель на кухне и в ванной. Тел.: 
9049822237, 9221743159
•	 3-комн. кв., Крупской, 14 (кот-
тедж), кухня, коридор, эл. отоплен., 
8 сот. земли, газ и вода рядом. Тел.: 
9126143672, Сергей, 9536058938, 
Светлана
•	 3-комн. кв., Устинова, 5 эт., 
улучшен. планир., с/б, комн. изо-
лиров., 72 м2, кухня 11 м2, с/п. Тел. 
9226041821
•	 3-комн. кв., Устинова, 1, 4 
эт., 69,3 м2, с/б, без ремонта. Тел. 
9826942689
•	 3-комн. кв., центр города, 3 эт., 
60 м2. Тел. 9655185550
•	 Квартира, 120 м2 (объединены 
2-комн. и 3-комн.), 3 эт., с/п, 2 бал-
кона, тёплая, евроремонт, с мебе-
лью, техникой. Заезжай и живи. 
Тел. 9502029462
•	 Дом, М. Горького, 9, газ, общ. пл. 
360 м2, жил. пл. 164 м2, 18 сот., 2 эт. + 
цокольн., 2-к. котёл, скваж., септик, 
внутр. отд., мебель, быт. техн., летн. 
кухня, баня, погреб, хоз. постр. Тел. 
9045434596
•	 Гараж капитальн., р-н стол. 
«Восточная», погреб, недорого. 
Тел. 2-27-69
•	 Гараж металлическ., за до-
мом № 27 по ул. Устинова. Тел. 
9501977515
•	 Гараж, р-н маг. «Уют», квартал 
«Строитель», 4 х 6 м, погреб 2 х 2, 
сухой, большая с/я, документы го-
товы. Тел. 9638577308
•	 Гараж, р-н маг. «Уют», 4,5 х 7,5 м, 
400 т. руб. Тел. 9501945133
•	 Гаражный бокс за парком им. 
Гагарина. Тел. 9506381495
•	 Гараж капитальн., р-н тепличного 
хоз-ва. Тел.: 9089048150, 9049826168
•	 Земельный участок, Н. Салда, 
Д. Бедного, 52, 10 сот., есть стро-
ение (4 стены) с фундаментом, 
нов. баня, рядом газ и центральн. 
отоплен., 370 т. руб., торг. Тел. 
9617742349, Любовь
•	 Участок в к/с № 17, домик-скво-
речник, у дороги, без теплицы, 
посадки: яблони, сливы, вишни, 
недорого. Тел. 9043834335
•	 Участок в к/с № 3, баня с веран-

дой, дом, теплица из поликарбона-
та 3 х 6, 600 т. руб. Тел. 9502029462

•	 VOLKSWAGEN Passat, 10 г. Тел. 
9630477886
•	 KIA Cerato, 10 г., синий, 1 хоз., 
сборка Корея, комплектац. «люкс». 
Тел. 9089095069
•	 FORD Focus, 01 г., серебристый, 
пр-во Испания, торг при осмотре. 
Тел.: 9222229841, 9676382683
•	 CHEVROLET Lanos, 07 г., бе-
жевый, ГУР, кондиц., ЭСП, 100 % 
не крашен, вложений не треб., 
сост. отличн., 165 т. руб., торг. Тел. 
9527336717
•	 HYUNDAI Sonata, 08 г., чёрный, 
возможен обмен. Рассмотрю вари-
анты. Тел. 9068156636
•	 ВАЗ-2110, 01 г., «серебро», 16 
клап., сост. нормальн., 65 т. руб. 
Тел. 9527383194
•	 ВАЗ-2110, 02 г., торг при осмо-
тре. Тел. 9292216228
•	 ВАЗ-2112, 04 г., дв. 1.5, после 
кап. рем. 1.6, 130 т. км, 125 т. руб., 
торг при осмотре. Тел.: 9089258550, 
9630514471
•	 ВАЗ-21074, 02 г. Тел. 9222086645
•	 ВАЗ-21214 Нива, 13 г., белый, 
муз., чехлы, защита, 2 к-та кол., 4 
т. км, на гарантии. Тел. 9089285791
•	 ВАЗ-219010 Лада Гранта, 13 г. 
Тел. 9049892990
•	 Срочно! ОКА-11113, 06 г., виш-
нёвый, сост. хорошее, торг. Тел. 
9097020125 (только СМС)
•	 НИВА, 2000 г. Тел. 9502035136
•	 УАЗ Патриот, 12 г., дизель. Тел. 
9530050086
•	 ГАЗ-31105, 04 г., инжектор ХО, 
муз., не ржав., не бит., 2 к-та рез. на 
дисках. Тел. 9536001672
•	 ГАЗ-3110, 03 г., серебристый, 
сост. хор. Тел. 9126835560
•	 ЗИЛ ММЗ-4502, 92 г., само-
свал, тормозн. сист. и задн. ступи-
цы от КамАЗа, сост. рабочее. Тел. 
9122267291

•	 «ВСМПО-Шлифленты» реа-
лизует отработанную шлифо-
вальную ленту по адресу: В. 
Салда, Северный посёлок, 14 
(территория таможни), с 9.00 
до 16.00. Выходной: понедель-
ник, суббота, воскресенье. Тел.: 
9676383497, 8(34345) 6-54-97
•	 Дрова (колотые). Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9527336717
•	 Дрова берёзовые, смешан-
ные, навоз. Доставка, разгрузка 
бесплатно, быстро. Тел.: 5-22-86, 
9527424804
•	 Дрова, сухие, колотые. Достав-
ка а/м ГАЗель. Тел. 9527430125
•	 Доска обрезная, брус, отходы, 
опил, вагонка (осина), доска на по-
лог. Тел. 9122648560
•	 Брус, доска, рейка от про-
изводителя. Тел.: 9655091301, 
9221532106
•	 Запчасти для а/м ВАЗ, ГАЗ, 
УАЗ, б/у, есть все в наличии. Тел. 
9506338376
•	 Диван «клик-кляк», б/у 1 год, 6 
т. руб. Тел. 9521417059
•	 Кровать массажная Бел-Вест, 
на гарантии. Тел. 9501968477
•	 Стойка под ТВ ж/к; диван угло-
вой; кровать 2-спальн.,; всё в хор. 
сост. Тел. 9506314646
•	 Электромассажер мини Нуга 
Бест, недорого, тренажеры для по-
звоночника и шейного отдела. Тел. 
9527369107
•	 Сапоги-ботфорты жен., чёрные, 
кож., зимние, р-р 39, новые, 2 т. руб.; 
сапоги зимн., чёрн., кож., б/у 1 раз, 
р-р 38, 1 т. 800 руб. Тел. 9049884859
•	 Шубы норковые, мех цельн., 
длин., пр-во Греции (фабр. «Касто-
рия»), чёрная и тёмно-коричневая, 
р-р 46-48 и 50-52, 65 т. руб./шт., 
торг. Тел. 9089251288, Анатолий
•	 Шуба, мутон, цв. топлёного 
молока, новая, р-р 46, капюшон 
отделан норкой. Недорого. Тел. 
9049853763, Людмила
•	 Лыжи горные, с ботинками, 
женские, р-р 37, сост. идеальн. Тел. 
9222007395

•	 Ходунки для пожилых; стенка 
б/у, недорого. Тел. 9221170337

•	 Мясо домашней индейки под 
заказ. Успевайте! Тел. 9041776701
•	 Мясо телятина, 250 руб./кг. Тел. 
9068156636
•	 Козёл, 2 года, неподложенный, 
племенной, длинношёрстный. Тел. 
9089246263, Наталья

•	 Ремонт ПК и ноутбуков. Уста-
новка Windows и программ. Уда-
ление вирусов и sms-баннеров. 
Настройка Интернета, Wi-Fi и 
LAN. Сборка новых компьюте-
ров и модернизация старых. До-
веряйте специалистам. Быстро, 
качественно, недорого. Тел. 
9221040655
•	 Ремонт компьютеров и ноутбу-
ков. Быстро, качественно, недоро-
го. Выезд на дом бесплатно. Тел. 
9506419062
•	 Ремонт холодильников любой 
сложности на дому. Быстро, недо-
рого. Тел.: 9521406754, 5-19-45
•	 Компания «Ваш праздник». 
Проведение любого торже-
ства. Новые программы от яр-
ких стильных ведущих, вокал, 
артисты различных жанров, 
оформление залов, авто. Тел.: 
9527402481, 9221104949
•	 Агентство «Золотая рыбка». 
Ведущие на свадьбы, юбилеи, 
торжества. Живой вокал, ко-
стюмированное шоу. Музыка.  
Фото. Видео. Тел. 9501927939
•	 Открылся шоу-магазин «Ве-
черинки и праздники». Органи-
зация и оформление праздни-
ков. Часы работы офиса: с 17.00 
до 19.00. ТЦ «Аракс», 2 эт., 14 
павильон. Тел. 9043886939, Ма-
дина
•	 Мужской зал парикмахерской 
«Моделирование мужских стри-
жек» приглашает мужчин к опыт-
ным мастерам. Адрес: Парковая, 
12А, офис 112 (бывшее военное 
управление). Тел.: 9630459971, 
Ирина, 9068085333, Евгения
•	 Деньги в долг, от 20 до 60 
т. руб., от 21 до 67 лет, за 1 
час, с одним документом. Тел. 
9826629489
•	 Деньги в долг, от 30 до 150 т. 
руб., оформление за 1 час, с 21 
до 67 лет (возможно без оф. тру-
доустройства). Тел. 9920098590
•	 Дам деньги в долг, от 20 до 
100 т. руб., с 18 до 67 лет, за 1 час, 
оформление с одним паспор-
том. Тел. 9920183721
•	 Дам деньги в долг, от 20 до 
250 т. руб., с одним паспортом, 
за 1 час, от 18 до 65 лет. Вся об-
ласть. Тел. 9920098590
•	 Услуги по бухгалтерскому и на-
логовому учёту, сдача отчётности, 
деклараций по НДФЛ, выполнение 
контрольных работ по бухучёту. 
Тел. 9089144621
•	 Бесплатный вывоз старой бы-
товой техники. Заберём холодиль-
ник, стир. машину, газ. плиту, ван-
ны, батареи и др. Тел.: 9501998540, 
9226105107
•	 Мастер на час. Нужен сантех-
ник? Электрик? Собрать мебель? 
Сделать ремонт в квартире? 
Звоните! Быстро и качественно 
установим смеситель, повесим 
люстру, уложим ламинат, обои и 
др. Тел. 9090277112, Алексей

•	 Выполним ремонтные и стро-
ительные работы: заливка фун-
дамента, кровля крыш, сайдинг, 
штукатурка, шпаклёвка, лами-
нат, плотницкие и другие отде-
лочные работы. Тел. 9634416670
•	 Хотите сделать ремонт?! По-
звоните нам! Все хлопоты по 
ведению ремонта возьмём на 
себя. Работаем со всеми строи-
тельными материалами. Потол-
ки, обои, ламинат. Опыт работы 
16 лет. Работают русские. Тел. 
9022563120

•	 Сантехник, электрик, плот-
ник, кафельщик. Ванные «под 
ключ». Работаем с вашим ма-
териалом, до сдачи объекта. 
Дизайн, перепланировка, уста-
новка дверей, перенос стен, де-
монтаж и другие работы. Тел. 
9090277112
•	 Составление смет, расчёт ма-
териалов, закупка строитель-
ных материалов с клиентом. 
Евроремонт. Перепланировка, 
сантехника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. Тел. 
9632735985
•	 Все виды сантехнических ра-
бот. Договор, гарантия, пенсио-
нерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402
•	 Все виды ремонтных и отде-
лочных работ. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Натяжные потолки. Производ-
ство России и Франции. Более 
150 оттенков. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402
•	 Выполним ремонтные и стро-
ительные работы. Пол, потолок, 
стены. Обои, плитка, панели и 
т.д. Сантехника. Тел.: 9002059560, 
9630463727
•	 Бригада отделочников вы-
полнит ремонт любой слож-
ности в квартирах, коттеджах 
от косметического до «евро». 
Лепной декор в интерьере, ди-
зайн-проект, демонтаж, пере-
планировка и т.д. От замера до 
сдачи объекта. Доставка строй-
материалов, вывоз мусора. Пен-
сионерам и ветеранам – скидки. 
Тел. 9058003140
•	 Бригада выполнит  все виды 
строительных работ любой 
сложности: крыша, кровля, фун-
дамент, кладка. Отделочные ра-
боты: кафель. Сантехнические 
работы: установка душ. каби-
нок, унитазов. Ванные комнаты. 
Благоустройство. Доступные 
цены. Опыт работы 25 лет. Тел. 
9530021947

•	 ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 
9533816822

•	 Комната в общ., Центральный 
пос., без мебели. Тел. 9530544545
•	 Комната, общ. № 2, на длитель-
ный срок. Тел.: 9045489904, 5-13-28
•	 1-комн. и 2-комн. кв. посуточ-
но, командированным, с доку-
ментами. Тел. 9655491548
•	 1-комн. кв. Тел. 9292198801
•	 2-комн. кв., в центре, частично 
с мебелью. Тел. 9638556699
•	 2-комн. кв. посуточно, есть всё 
необходимое. Тел. 9049884859
•	 2-комн. кв., р-н Торгового цен-
тра, 1 эт.; гараж, р-н цеха № 40, на 
длительный срок. Тел. 9676382651
•	 Площадь под офис, Вороно-
ва, кондиц., мебель, 12 м2. Тел. 
9049819532
•	 Обособленные помещения в 
здании магазина на Н. Стройке, 13 
м2 и 15 м2. Тел. 9222155244

● «ОАО «Сбербанк России» пред-
лагает вакансии для начинающих 
– консультант по банковским 
продуктам, специалист по об-
служиванию частных лиц. Для 
специалистов с опытом – руково-
дитель дополнительного офиса, 
менеджер по продажам, специ-
алист по прямым продажам. Тел.: 
8007007624, 8 (343) 269-52-25, 
www.sberbank-talents.ru
● Организации требуются убор-
щицы, график 5/2, з/п 9 т. руб. До-
ставка до работы автобусом. Тел. 
9221403864
•	 На постоянную работу требуют-
ся монтажники дверей, с опытом. 
Оплата сдельная. Тел. 9089205353
•	 В мастерскую «Данила ма-
стер» требуется руководитель 
цеха металлоконструкций. Тел. 
9501945133
•	 Требуются рабочие: слесари, 
сантехники, электрогазосварщи-
ки, дворники. Тел.: 9222133927, 
9527282100

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

УСЛУГИ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ТРЕБУЮТСЯ

ШЛАКОБЛОК
для тех, кто строит для себя,

полнотелый, пустотелый
– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при кладке 
и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:
цемент – от 200 руб./м3, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 115 руб./мешок, песок белый – 60 руб./мешок
песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 40 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 50 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 100 руб./меш.
арматура
Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, подъём 
на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт.
Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 

8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвость и здоровье»

на протяжении 29 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
г. Нижний Тагил, ул. Уральская, 9 

(ориентир: гостиница «Северный Урал»)
Наш  сайт: lotos-tagil@yandex.ru 
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Инициативная группа
по защите 

бездомных животных 
ищет заботливых 

хозяев для
милых котят, котов и 

кошек, а также щенков.
Все животные прошли
ветеринарный осмотр,

а также кастрацию и 
стерилизацию.

Желающих приобрести 
«живую игрушку»

просьба не обращаться.
А для желающих помочь 

телефоны:
952-74-20-146
904-54-26-096

В Н И МА Н И Е

предложение действительно с 01.10 по 31.12

ЦЕНТР ТУРИЗМА 
«ФАБИ-ТУР» 

ПРИГЛАШАЕТ!
Пляжный отдых в экзотических 
странах! Новогодние морские 
круизы! Раннее бронирование 

Нового года и Рождества в 
любой точке мира. Зимние 

каникулы – Казань, 
Санкт-Петербург, 

Москва, Великий Устюг
ул. Энгельса, 81/1; 

Тел.: 23386; 
+7 922 1717 245/224

УСТАНОВКА межкомнатных 

ДВЕРЕЙ – 1 300 руб.
УСТАНОВКА арок – 1 500 руб.

Входные двери – 1 300 руб.
КАЧЕСТВО гарантируем!

+7 905 800 31 40

СЛУХОВЫЕ  АППАРАТЫ
14 ноября с 15.00 до 16.00 

Верхняя Салда, Воронова, 10, к. 1 (в Обществе инвалидов)

Карманные от 3500 руб., Заушные, Цифровые, 
Костные от 4900 до 12000 руб. 

Гарантия. Справки и заказ  на дом (по району) бесплатно 
по т: 8-965-872-33-32 (Слава)

При сдаче старого аппарата – скидка!
Свидетельство № 001591236 г.Омск
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КОНКУРС

Свадьба – праздник, похожий на сказку, в ко-
торой вы – главные герои. Но не всегда праздник 
проходит так, как задумано. Забыть этот день 
сложно, а повторить и исправить «косяки», увы, 
невозможно. Но вновь окунуться в атмосфе-
ру романтики и праздника поможет конкурс 
«Свадьба: ПЕРЕЗАГРУЗКА». 

Кто может участвовать 
в конкурсе?
Официально зарегистрированные семейные 

пары, с активной жизненной позицией и романтич-
ным настроем. И готовые на... приятные авантюры.

Каковы условия конкурса?
Для участия нужно вспомнить свой свадебный 

день и записать воспоминания в любом формате 
(обычного письма, аудиописьма либо видеозаписи). 
Вспомните, как вы готовились к этому событию, сколь-
ко сил потратили, но вдруг что-то пошло не так. 

Нам интересны ваши рассказы о том, что вам в 
своей свадьбе не понравилось, пошло не по плану, не 
оправдало ожиданий. Например, ведущий до свадьбы 
рассказывал, какой он профессионал и волшебник, а 
на банкете было скучно, гости «разогрелись» лишь 
после третьей рюмки, и разогрелись так, что один из 
гостей потом постоянно мешал шоу-программе неу-
местными репликами и шутками. 

Ожидали красивый фильм, а получили 8-часовое 
видео с трясущейся камеры. Обо всём этом нужно 
написать! Вспоминайте все детали – платье, букет 
невесты, галстук жениха. Опоздания либо слишком 
долгие ожидания запланированных свадебных меро-
приятий. 

Опишите так называемые форс-мажорные ситуа-
ции, которые заранее предвидеть вы не могли, и ре-
шать их приходилось на ходу. Например, приехали в 
ЗАГС, а кольца забыли дома. На свадебной прогулке, 
на фотосессии невеста порвала подол платья или смо-
золила ногу новыми туфлями так, что не могла идти. 
А может, случилось так, что жених, подхватив на руки 
свою суженую, запнулся и упал вместе со своей но-
шей. У машины, на которой ехали молодожёны, спу-
стило колесо... Всё, что с вами произошло не по сцена-
рию, также записывайте и присылайте.

И главное – никаких имён! Мы не преследуем цель 
создать кому-либо антирекламу. Мы просто хотим 
провести работу над ошибками. 

Что нужно 
для регистрации участника?
Заполняем анкету:
• Фамилия и имена пары
• Дата свадьбы
• Совместное фото (можно свадебное)
• E-mail

• Номер контактного телефона.
Прикладываем свадебный рассказ.

Работы присылаем на почту:
zabara.org@yandex.ru  
или zabara@vsmpo.ru 

до 7 декабря 2014 года.

Какой приз достанется 
победителям конкурса?
Победителям достанется незабываемый роман-

тический вечер в одном из лучших ресторанов го-
рода, празднично задекорированном специально 
для вас. Ваше лицо и причёску подготовят лучшие 
визажист и мастер причёсок. В ресторан вас доставит 
шикарное авто. Весь вечер с вами будут профессио-
нальный фотограф и видеограф, которые сделают 
для вас потрясающие фото в шикарном интерьере 
и сногсшибательный романтический клип. Над ва-
шим романтическим вечером будет работать целая 
команда профессионалов!

Все возникающие вопросы вы можете задать по 
телефону: +79920063033.

Обращаем ваше внимание на тот факт, что все при-
сланные материалы могут быть использованы для 
публикации в газете «Новатор», на сайте vsalde.ru и 
zabara.org.ru. 

Свадьба:  ПЕРЕЗАГРУЗКА
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Новый год не за горами. Совсем 
скоро на улицах нашего города по-
явятся светящиеся гирлянды, мага-
зины украсят свои витрины блестя-
щей мишурой, а в школах пройдут 
тематические уроки труда, на кото-
рых вы, ребята, будете мастерить 
украшения для своего родного 
класса.

Сегодня мы предлагаем вам само-
стоятельно обучиться мастерству выре-

зания снежинок. А на уроке в школе вы 
легко удивите своих сверстников.

Снежинки – это прекрасные и непо-
вторимые произведения природы, двух 
аналогичных просто не существует. 

Для вырезания снежинок из бу-
маги нам понадобится:

Бумага 
Чем тоньше она будет, тем легче бу-

дет вырезать из неё снежинки.

Праздник к нам приходит
Можно использовать кальку, про-

стую офисную бумагу или бумагу для 
факсов, а также салфетки.

Ножницы
Понадобятся ножницы с острыми, 

тонкими концами.

Итак, приступим:
1. Для снежинки нужен квадрат из 

бумаги.
Можно вырезать квадрат произ-

вольного размера, понятно, что тогда и 
размер снежинки будет меняться.

Используем листок формата А4 (смо-
три схему).

Теперь начинается самое главное – 
это правильно сложить лист бумаги.

2. Складываем лист бумаги по диа-
гонали пополам, снизу должен остаться 
прямоугольник.

3. Переворачиваем листок и ещё раз 
складываем по диагонали.

4. И ещё два раза по диагонали, как 
показано на рисунке.

5. Лишнее отрезаем (закрашенная 
часть).

Главное правило только одно: чем 
больше бумаги вырезать, тем ажурнее 
будет снежинка.

Мы предлагаем несколько шабло-
нов. Нужно просто вырезать его из га-
зеты, наложить на сложенную бумагу, 
обвести и вырезать по контуру.

С неба он летит зимой, 
Не ходи теперь босой, 
Знает каждый человек, 
Что всегда холодный ...

Он слетает белой стаей 
И сверкает на лету. 
Он звездой прохладной тает 
На ладони и во рту.

Зимой греет, 
Весной тлеет, 
Летом умирает, 
Осенью оживает.

Выгляну в оконце, 
Лежит белое суконце. 
Всю зиму лежит, 
А весной убежит.

Он пушистый, серебристый, 
Но рукой его не тронь: 
Станет капелькою чистой, 
Как поймаешь на ладонь.

Он всё время занят делом, 
Он не может зря идти. 
Он идёт и красит белым 
Всё, что видит на пути. 

Идёт, а ног нет, 
Лежит, а постели нет, 
Лёгкий, а крыши ломит.

Лежало одеяло, 
Мягкое, белое, 
Землю грело. 
Ветер подул, 
Одеяло согнул. 
Солнце припекло, 
Одеяло потекло.

Пушистый ковёр 
Не руками ткан, 
Не шелками шит, 
При солнце, при месяце 
Серебром блестит.

Вился, вился белый рой, 
Сел на землю – стал горой.
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СДЕЛАНО  в  рОССии
«Сухой Superjet 100» – ближнемагистральный пассажирский самолёт – был 

создан, чтобы сменить на линиях Ту-134 и Як-42, производство которых за-
кончено, а также импортные аналоги, которые активно эксплуатируются 
авиакомпаниями на рейсах средней протяжённости.

RUSSIAN  REGIONAL  JET
К началу 21 века российская авиа-

ционная отрасль начала приходить в 
упадок. Флот пассажирских воздушных 
судов безнадёжно устаревал, а авиа-
ционная промышленность не могла 
предложить ничего взамен. Последние 
разработки в области ближнемаги-
стральных перевозок относились ещё 
к временам СССР. Большая часть таких 
авиаперевозок в России совершалась 
на самолётах Ту-134, Ту-154 и Як-42. 
Эти типы самолётов (за исключением 
Ту-154М и Як-42) не соответствовали со-
временным требованиям ИКАО по вы-
хлопам вредных веществ в атмосферу и 
шуму. Авиакомпании были вынуждены 
приобретать взамен устаревших само-
лётов их импортные аналоги.

В 2000 году было принято решение о 
создании отечественного регионально-
го самолёта. Его разработка была пору-
чена компании «Гражданские самолёты 
Сухого». Название – Sukhoi Superjet 100 
он получил позже, а пока проходил под 
наименованием «Russian Regional Jet» – 
Российский региональный самолёт.

перВЫЙ  после  рАспАдА ссср 
В создании «Сухого Superjet 100» 

участвовали иностранные компании 
Boeing, Snecma, Thales. Они занима-
лись разными вопросами разработки 
самолёта, начиная с создания двига-
телей, систем управления и шасси и 
заканчивая помощью в сертификации 
самолёта. Сборка осуществлялась в 
Комсомольске-на-Амуре. Первый полёт 
состоялся в мае 2008 года. Серийное 
производство было запущено тогда же, 
в 2008 году. «Сухой Superjet 100» стал 
первым пассажирским самолётом, раз-
работанным и созданным в России по-
сле распада СССР.

Первые заказы от авиакомпаний 
начали поступать ещё в 2005 году, в 
том числе, от Аэрофлота. Всего за весь 
период поступило заказов свыше чем 
на 290 самолётов разных конфигура-
ций. По оценкам разработчиков, «Су-

хой Superjet 100» особенно актуален 
для региональных авиакомпаний. Как 
правило, они выполняют рейсы не-
большой протяжённости, связывая 
соседние регионы и региональные 
города. 

Изначально первые поставки само-
лётов собирались осуществить ещё 
в 2008 году, но сроки сдвигались не-
сколько раз. Так, в августе 2009 года 
Аэрофлот уже планировал запустить 
новые самолёты на линии, первый ком-
мерческий рейс должен был состояться 
по маршруту Москва-Челябинск, но ни 
в 2009, ни в 2010 году этого не произо-
шло.

Основная проблема, с которой стол-
кнулся производитель – затянутые 
сроки сертификации различных уз-
лов самолёта, в частности, двигателей. 
Фактически, первый «Сухой Superjet 
100» был передан заказчику в апре-
ле 2011 года. Это была авиакомпания 
«Армавиа», национальный перевозчик 
Армении. 

нА  ЧужБине
Первый коммерческий рейс «Су-

хой Superjet 100», принадлежащий 
«Армавиа», совершил полёт 21 апреля 
2011 года по маршруту Ереван-Москва 
и посадку в аэропорту Шереметьево. 
Он доставил в Москву 96 пассажиров, 
полёт и посадка прошли успешно. За 
срок эксплуатации – около месяца – са-
молёт выполнил свыше 66 полётов, в 
основном, по международным направ-
лениям.

Руководство «Армавиа» осталось до-
вольно приобретением, отмечая лёг-
кость управления и экономическую эф-
фективность самолёта. 

суперкоМфорт 
Sukhoi Superjet 100 – семейство са-

молётов, в салоне которых пассажиры 
чувствуют себя так же комфортно, как 
в салоне магистрального самолёта. Он 
обладает широким расстоянием между 

рядами, что позволяет легко разойтись 
в проходе с бортпроводником во время 
обслуживания пассажиров.

Размер сечения фюзеляжа позво-
лил увеличить проход между рядами 
и предложить лучшую в своём классе 
высоту прохода при расположении по 
пять комфортабельных кресел в ряд. 

При конфигурации по четыре кресла 
в ряд получается полноценный бизнес-
класс с одинаковым уровнем комфорта 
для всех пассажиров. 

Пассажиры имеют простой и удоб-
ный доступ к полкам, в которых легко 
помещаются чемоданы на колёсиках. 
Объёмные багажные полки позволяют 
свободно размещать любую верхнюю 
одежду – от лёгкого летнего плаща до 
зимней шубы. 

и  супертехнологии 
Уникальность семейства самолётов 

Sukhoi Superjet 100 заключается в том, 
что новейшие технологии применяют-
ся не только в самом самолёте, но и на 
всех этапах его создания – от проекти-
рования до сборки. 

При проектировании кабины были 
учтены такие перспективные решения 
современного авиастроения, как «пас-
сивная» боковая ручка и «активные» 
рычаги управления двигателями. При-
менение концепции Human Centered 
Design позволило оптимизировать раз-
мещение рычагов управления и при-
борного оборудования таким образом, 
что завершить полёт можно силами 
одного пилота даже в случае внештат-
ной ситуации. Эти решения в сочетании 
с концепцией «Тёмная и Тихая Каби-
на» обеспечили возможность точного, 
удобного и надёжного пилотирования 
самолётов Sukhoi Superjet 100. 

Дополнительный выигрыш в топлив-
ной эффективности, а также высокая 
безопасность полёта достигаются за 
счёт оптимального пилотирования са-
молётов в автоматическом режиме и 
защищённости системы управления по-
лётом от случайных ошибок.

интереснЫе  фАктЫ 
о  «сухоМ  SUPERJET  100»

• Весь процесс создания самолёта, 
начиная с проектирования, проходил 
с использованием новейших цифровых 
технологий.

• В соответствии с планами компании 
«Гражданские самолёты Сухого», начи-
ная с 2014 года, планируется произво-
дить 50 самолётов в год. Испытания и 
первые коммерческие рейсы показали 
его эффективность и высокую привле-
кательность для заказчиков.

• Два «Сухих Superjet 100», пере-
данные Аэрофлоту и «Армавиа», носят 
собственные имена. Их назвали в честь 
Юрия Гагарина («Армавиа») и лётчика, 
Героя Советского Союза Михаила Водо-
пьянова (Аэрофлот).

сотрудниЧестВо  
нА  отлиЧно

Самолёты семейства Sukhoi 
Superjet 100 создаются в условиях бес-
прецедентно тесного международного 
сотрудничества. Партнёром «Граждан-
ские самолёты Сухого» является ита-
льянская компания Alenia Aeronautica, 
партнёром с разделением рисков – 
компания Snecma. Консультант проекта 
– лидер мирового самолётостроения  
Boeing. Всего в Программе по созданию 
нового семейства самолётов Sukhoi 
Superjet 100 принимают участие более 
30 ведущих компаний-поставщиков си-
стем и комплектующих. 

ВСМПО поставляет для Superjet 100 
около 20 титановых деталей только в 
виде штамповок, не считая листов и 
плит, которые используются для изго-
товления конечных деталей на мощно-
стях заказчика. Весь титан, который не-
обходим для Superjet 100 и двигателей 
Sam146, поставляется с ВСМПО.

 олеся сАБитоВА
 по материалам: sukhoi.org 

 airlines-inform.ru
rg.ru
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Около четырёх лет назад в боль-
ницы крупных городов России на-
чали массово поступать подростки 
и молодые люди с похожей клини-
кой заболевания – спутанность или 
потеря сознания, тошнота, повы-
шенное давление, учащённое серд-
цебиение, многократная рвота, го-
ловокружение и слабость вплоть до 
утраты возможности двигаться, воз-
буждение, кошмары, галлюцинации. 
Состояние поступавших расценива-
лось как угрожающее жизни. Врачи 
предполагали отравление неизвест-
ным веществом. Впоследствии это 
предположение подтвердилось. Так 
вступили в нашу жизнь курительные 
смеси (арома-миксы, «спайс»).

Сегодняшний наш собеседник – 
врач-нарколог Нижнесалдинской го-
родской больницы Игорь ТОкаРЕВ.

– Игорь Леонидович, «спайсы» до-
брались и до Салды – до Верхней и 
до Нижней. Даже в школах учителя 
их то и дело обнаруживают... Надо 
разъяснить чрезвычайный вред 
этих, на взгляд молодёжи, безобид-
ных курительных смесей. Что такое 
арома-миксы?

– Пришли они к нам из американских 
лабораторий. Сегодня же их производ-
ством в основном занимается Китай. 
Вообще для России это своего рода 
новинка, ароматические курительные 
миксы начали свой поход на Россию 
всего три-четыре года назад. И, скажем 
прямо, весьма преуспели.

Это смеси, обладающие психоактив-
ным действием, аналогичным действию 
марихуаны. Продажа смесей осущест-
влялась в странах Европы с 2006 года 
(по некоторым данным – с 2004-го) под 
видом благовоний, преимущественно 
через интернет-магазины. Впервые о 
появлении курительных смесей в Рос-
сии заговорили в 2007 году. Но массо-
вое распространение и употребление 
их относится к началу 2009 года. Этому 
способствовали два фактора: легаль-
ность ароматических миксов для куре-
ния и тот эффект, подобный конопле, 
который они производят при курении. 
Чуть позже было установлено, что дей-
ствующим компонентом смесей явля-
ются не только вещества растительного 
происхождения, но и синтетические 
аналоги основного действующего ве-
щества (марихуаны).

– Сегодня курительные смеси до-
ступны даже 10-летнему подростку 
– дёшево стоят, продаются через Ин-
тернет. Но употребление их чревато 
необратимыми последствиями. ка-
кими? 

– Курительная смесь или куритель-
ный микс – это высушенные и измель-
чённые растения, средство для арома-
тизации воздуха в помещениях. 

О вреде курительных смесей загово-
рили давно: большинство их обладает 
серьёзным психотропным эффектом и 
длительным токсическим действием. 
Привыкание к ним развивается гораздо 
быстрее, чем к тому же героину или ма-
рихуане, а «синдром отмены» протека-
ет намного тяжелее. 

Энтеоген – вещество, содержащееся 
в курительных миксах, вызывает галлю-
цинации и потерю контроля над собой. 

В Интернете можно найти множество 

магазинов, предлагающих курительные 
смеси на заказ. Все они уверяют, что это 
абсолютно безвредно и легально. 

Действительно, до недавнего време-
ни курительные смеси были в свобод-
ной продаже, но сейчас правительство 
страны запретило их распространение, 
и для «продавцов эмоций», как назы-
вают распространителей этих смесей, 
теперь предусмотрена уголовная от-
ветственность.

Последствия употребления кури-
тельных (ароматических) смесей за-
ключаются в том, что формируется за-
висимость от психоактивных веществ, 
содержащихся в этих смесях. 

Но чтобы профилактика употребле-
ния не только курительных смесей, 
но и любых психоактивных веществ 
оказалась ещё более эффективной, хо-
чется напомнить родителям: следите 
внимательнее за тем, чем занимаются 
ваши дети, интересуйтесь их жизнью, 
проводите профилактические беседы 
в семье. 

– По каким признакам родители 
могут узнать, употребляет ли их ре-
бёнок «спайсы»? каковы эффекты 
и последствия употребления кури-
тельных смесей? 

– Курение сопровождается каш-
лем (обжигает слизистую). Наступает 
сухость во рту, поэтому требуется по-
стоянное употребление жидкости. У 
курильщика будет мутный либо покрас-
невший белок глаз – это очень важный 
признак наркомана, об этом они знают 
и носят с собой «Визин» и другие глаз-
ные капли. Наблюдается нарушение 
координации, изменение речи, эффект 
вытянутой магнитофонной плёнки, за-
торможенность мышления – ребёнок 
«тупит». Тот, кто сильно обкурился, 
застывают в одной позе при полном 
молчании минут на 20-30. Бледность, 
учащённый пульс, приступы смеха – 
признаки беды.

Поскольку дозу просчитать очень 
трудно (разные продавцы, составы, 
формулы, концентрация), возможны 
передозировки, которые сопровожда-
ются тошнотой, рвотой, головокруже-
нием, сильной бледностью – вплоть до 
потери сознания и смерти.

После употребления смесей в тече-
ние нескольких дней и дольше человек 
испытывает упадок общего физическо-
го состояния, апатию к работе и учёбе, 
нарушение сна, перепады настроения 
из крайности в крайность.

Употребление курительных смесей 
– частая причина ухода из жизни под-
ростков. Как правило, они «выходят из 
окон». Это не значит, что подросток хо-
тел свести счёты с жизнью, возможно, 
он просто «хотел полетать».

Внимание: в 99 % случаев 
употреблять курительные смеси начи-
нают те, кто уже курит сигареты!

– каким путём идёт распростране-
ние «курительных смесей»?

– Покупают эти наркотики через Ин-
тернет или у сверстников. Как правило, 
подросток заходит на известные сайты, 
торгующие наркотиками, набирая в по-
исковике несколько ключевых слов, 
получает контакт, списывается через 
скайп или «аську», делает заказ. Ему тут 
же сообщают номер счёта, он произво-
дит оплату через терминал, и ему гово-
рят, где забрать спрятанный наркотик.

На сленге это – поднять закладку, 
найти клад. Те же самые действия мож-
но осуществлять «В Контакте», в «Одно-
классниках» и так далее. Зачастую ин-
формацию считывают со стен домов, 
когда видят надписи: «Легал», «Микс», 
«Курёха», «План» и номер «аськи», реже 
– телефон.

Для подростков это всё представля-
ется интересной игрой. Для того что-
бы понять, покупает ли ваш ребёнок 
наркотики, достаточно проверить его 
переписку, они её, как правило, не сти-

рают. Сверстники, одноклассники, кото-
рые начинают торговать наркотиками в 
школе, сразу же становятся заметны, у 
них появляются другие телефоны, айпа-
ды, ноутбуки, они лучше начинают оде-
ваться. К ним обращаются старшие. Они 
становятся негативными лидерами и, 
как правило, позитивно настроенным 
детям трудно эту ситуацию переломить.

По данным статистики, подросток, 
начавший торговать наркотиками и 
использующий это занятие как способ 
коммуникации со старшими и как сред-
ство самоутверждения среди сверстни-
ков, добровольно от этого занятия не 
отказывается. 

– как выглядят курительные сме-
си?

– Они поступают в Россию в виде ре-
агента (концентрата). Порошок похож 
на обычную соду. Его разводят разными 
способами и наносят (опрыскивают) на 
«основу». Чаще всего, «основа» – обыч-
ная аптечная ромашка. Может быть 
мать-и-мачеха или любая аптечная тра-
ва. Иногда для вязкости готовую осно-
ву перемешивают в миксере с черно-
сливом или табаком для кальянов. Как 
правило, молодые потребители берут 
готовый наркотик.

Самый распространённый способ 
употребления курительных смесей – 
маленькая пластиковая бутылочка с 
дыркой (если такие бутылочки с прож-
жённой дыркой находят в школьных ту-
алетах, это самый верный признак того, 
что в школе употребляют наркотики). 
Также смеси иногда курят через раз-
ные трубочки. Их, как правило, держат 
при себе и от них жутко неприятный 
запах. Иногда, прежде чем зайти домой, 
подросток оставляет такую трубочку в 
подъезде (в щитке).

Важно знать: любой алкоголь, даже 
пиво, усиливает действие наркоти-
ка. По данным статистики, ни один из 
употребляющих курительные смеси не 
считает себя наркоманом, самокритика 
у таких подростков отсутствует. 

Сначала подростку хватает одной-
двух затяжек. Затем увеличивается 
частота употребления, потом доза. 
Длительность перехода от одного эта-
па к другому очень мала. Вскоре дети 
начинают курить неразведённый ре-
агент. С этого момента наркоман уже 
не может обходиться без смеси и ис-
пытывает невероятный дискомфорт и 
беспокойство, если при себе нет нар-
котика.

Если родители заметили странности 
в поведении ребёнка, пусть немедлен-
но принимают меры. А если салдинцам 
известно о местах сбыта курительных 
смесей – не тяните, обращайтесь с за-
явлением в полицию по месту житель-
ства, в ГУВД, либо по телефону доверия. 
Только так можно помочь подростку из-
бежать роковой ошибки. 

Хочу обратиться и к подросткам. 
Будьте внимательны к своим друзьям. 
Возможно, кто-то из них уже попал в 
беду. Берегите себя и своё здоровье, 
выбирайте жизнь!

Если вам известно о местах сбыта ку-
рительных смесей, обращайтесь в по-
лицию по месту жительства, тем самым 
вы спасёте жизни многих.

Помните: тот, кто продает вам кури-
тельные смеси – торгует вашим здоро-
вьем и вашей жизнью!

скажите, доктор!
Рубрику ведёт Наталия кОЛЕСНИЧЕНкО

телефон 6-11-14

Смертельные  игры
при  странном  поведении ребёнка следует немедленно принять  меры
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враг, от  которого  нет  спасения

Вспышка Эбола в африке может 
представлять большую угрозу для 
всего мира. Вирус распространяет-
ся в больших городах и мегаполи-
сах, где инфицирование происходит 
быстро, и контролировать болезнь 
достаточно сложно. Вирус в теории 
может мутировать. Если такое про-
изойдёт, он станет второй чумой и 
научится передаваться людям воз-
душно-капельным путём. Медики 
всего мира всерьёз опасаются, что 
инфекция может выйти из-под кон-
троля и распространиться по всему 
миру. И это будет уже не эпидемия. 
Для таких глобальных вспышек ин-
фекции существует отдельное сло-
во, с которым человечество не было 
знакомо вплоть до 80-х годов 20 века 
– пандемия. 

«ЧЁрнАя  сМерть»
Эта инфекция возникла на нашей 

планете гораздо раньше, чем появился 
человек, и её истоки обнаружены в эпо-
ху, когда на Земле только начали появ-
ляться предки современных грызунов, 
– около 50 миллионов лет назад. Пер-
вая зарегистрированная пандемия – 
«Юстинианова чума» – продолжалась с 
541 по 750 год. На пике заболеваемости 
она уносила до 10 тысяч жизней в день. 

После этого пандемии чумы пери-
одически наблюдались повсеместно, 
убивая в некоторых регионах до поло-
вины населения. Наиболее известная и 
масштабная из них – «чёрная смерть». 
Первой искрой «чёрной смерти» стала 
вспышка болезни в Месопотамии, око-
ло 1050 года. Постепенно чума стала 
распространяться, сначала на восток – 
в Индию, Среднюю Азию и Китай, а так-
же в Сирию и Египет. 

Участники пятого крестового похода 
оказались в Египте в разгар ужасной 
пандемии. Летописи так описывают 
леденящую душу картину, представ-
шую перед глазами христиан: «Деревни 
опустели. Мёртвые тела плыли по Нилу 
так густо, как клубни растений, покры-
вающих в определённое время поверх-
ность этой реки». Крестоносцы и при-
несли чуму в Европу. К 1350 году волна 
«чёрной смерти» прокатилась по всей 
Франции, Норвегии, Ютландии, Далма-
ции, Германии и Польше. В Россию чума 
проникла в 1352 году, но не была столь 
смертоносной, как в Западной Европе. 
За период с 1347 по 1351 год чума со-
кратила население Земли примерно 
на 100 миллионов человек. Некоторые 
регионы, например, Скандинавия, поч-
ти полностью обезлюдели. Поселение 
норвежцев в Гренландии вымерло до 
последнего человека.

Современные исследования по-
казали, что людей косили различные 
штаммы чумы. Бубонная встречалась 
чаще, зато лёгочная отличалась особой 
беспощадностью, так как передавалась 
при простом общении с больным.

В 1896 году выпускник Новороссий-
ского университета Владимир Хавкин 
создал первую в мире противочумную 
вакцину и опробовал её на себе. До 
40-х годов 20 столетия вакцина Хавкина 
оставалась, в сущности, единственным 
лекарством от чумы. С появлением ан-
тибиотиков чума стала излечимым за-
болеванием. 

по  ВсеЙ  зеМле
Следующей инфекцией человека в 

глубокой древности заразили одомаш-
ненные животные. С тех пор туберкулёз 

является одной из наиболее значитель-
ных угроз здоровью и жизни людей. 

Палочкой Коха инфицирована при-
мерно треть населения Земли, у каждо-
го десятого инфекция спонтанно пере-
ходит в активную форму. По статистике, 
в мире ежегодно восемь миллионов че-
ловек заболевают туберкулёзом, и два 
миллиона умирают от него. Для России 
болезнь имеет большое социальное 
значение: по данным Роспотребнад-
зора, в нашей стране туберкулёзом 
ежегодно заболевает 117-120 тысяч 
человек, из них 10 процентов – лекар-
ственно устойчивыми формами заболе-
вания. 25 тысяч россиян ежегодно уми-
рают от туберкулёза. 

стЁртАя  с  лиЦА  зеМли

Это натуральная (чёрная) оспа – са-
мое высокозаразное заболевание из 
всех, передающееся контактным путём 
и приводящее к смерти в 40-90 процен-
тах случаев. 

В конце 18 века от него ежегодно 
умирали, по оценкам, до 400 тысяч ев-
ропейцев. В 20 веке оспа стала причи-
ной от 300 до 500 миллионов смертей. 
Однако успешная всемирная приви-
вочная кампания, начавшаяся в 19 веке, 
привела к полной победе над этим за-
болеванием в 1979 году. На сегодняш-
ний день оспа считается единственной 
искоренённой инфекцией.

жЁлтАя  и  тюреМнАя  лихорАдкА 
Жёлтая лихорадка, из-за своей спо-

собности быстро поражать большое 
число людей (болезнь разносится ко-
марами) и высоких показателей смерт-
ности, наряду с чумой и натуральной 
оспой причислены Всемирной органи-
зацией здравоохранения к карантин-
ным инфекциям международного зна-
чения. 

Начиная с первых документирован-
ных случаев в 17 веке, жёлтая лихо-
радка неоднократно становилась при-
чиной эпидемий в Америке, Африке и 
Европе. В колониальные времена бла-
годаря ей и малярии Западная Африка 
получила зловещее прозвище «могила 
белого человека». После разработки 
эффективной вакцины заболевание 
практически не встречается в развитых 
странах, однако продолжает ежегодно 
поражать около 200 тысяч и приводить 
к смерти примерно 30 тысяч неприви-
тых человек, в основном из Африки и 
Южной Америки.

Тюремная лихорадка или сыпной тиф 
известна с 15 века. А поскольку перено-
сится вшами, её жертвами чаще всего 
становились группы людей, пребыва-
ющие в ограниченном пространстве в 
плохих гигиенических условиях, напри-
мер, узники тюрем и солдаты в казар-
мах. Во время войн начала 20 века ар-

мии солдат и толпы беженцев создали 
идеальные условия для распростране-
ния сыпного тифа. По оценкам, только 
в течение гражданской войны в России 
от него умерло три миллиона человек.

ЧуМА  20  ВекА
Первые сообщения об этой болезни 

появились в американской медицин-
ской периодике в начале 80-х годов 
прошлого века. За относительно корот-
кий срок в семь лет СПИД охватил весь 
мир. Территория тогдашнего Советско-
го Союза, благодаря коммунистическо-
му «железному занавесу» оставалась 
непокорённой (за исключением еди-
ничных случаев). В то же самое время 
заболеваемость СПИДом в африкан-
ских странах росла в геометрической 
прогрессии. 

Если проанализировать статистику 
заболеваемости по странам, то выясня-
ется интересная закономерность. Уро-
вень инфицированности ВИЧ в Запад-
ной Европе и Северной Америке уже на 
протяжении 6-8 лет стабилизировался 
и не превышает одного процента от 
всего населения, и формируется в ос-
новном за счёт мигрантов, а не корен-
ного населения (как, например, афри-
канцы-мигранты в Англии). 

В противоположность этому страны 
Африки и Азии демонстрируют высо-
чайший уровень инфицированности. 
Так, по официальным данным статисти-
ки, инфицированность ВИЧ в Замбии 
достигает 30 %, а это каждый третий 
замбиец, в Ботсване – 41 %. Средняя 
продолжительность жизни из-за этой 
болезни там скатилась до 38-40 лет. 

В СССР была выдвинута теория о том, 
что ВИЧ был искусственно создан где-то 
на Западе, чтобы уничтожить африкан-
скую расу, потому как он передаётся по-
ловым путём. Многие учёные утверж-
дают, что, по историческим данным, до 
прихода европейцев в Африку, то есть 
до 16-17 веков, венерические болезни 
там были неизвестны, народ в этом пла-
не был достаточно здоров, имея очень 
высокую рождаемость. Поэтому в от-
личии от напуганных болезнями Евро-
пы и США, в менталитете африканцев 
исторически заложено облегчённое 
отношение к половым связям. Добавьте 
к этому отсутствие всяких религиозных 
догм и табу, которыми наполнено для 
европейца христианство, а для мусуль-
манина – ислам. Не случайно в Африке 
сейчас ведётся довольно агрессивная 
пропаганда семейных ценностей (вер-
ность супругу или супруге), ибо ставкой 
в этой игре является выживание – как 
отдельного человека, так и всей нации 
в целом.

С начала регистрации заболевания 
в 1981 году от ВИЧ-инфекции и её ос-
ложнений умерли более 25 миллио-
нов человек. В настоящее время пан-
демией вируса поражено примерно 
0,6 процента населения Земли, или бо-
лее 33 миллионов человек. Ежегодно 
более 2,5 миллионов человек заража-
ются ВИЧ, преимущественно во время 
незащищённых половых контактов и 
внутривенного введения наркотиков 
нестерильными иглами. 

Комбинация противовирусных пре-
паратов продлевает жизнь инфициро-
ванных на десятки лет, однако доступ к 
ним имеет далеко не каждый больной. 
Вакцина удовлетворительной эффек-
тивности, несмотря на коллективные 
усилия учёных всего мира, пока не раз-
работана.

ноВАя  угрозА  ЧелоВеЧестВу

Из африканских джунглей вышел не 
только вирус иммунодефицита. Вирус 
Эбола, подобно своему «коллеге», так-
же, вероятно, возник не без помощи 
научных изысканий учёных в недрах 
африканского континента. 

Вирус Эбола является одним из са-
мых страшных субклеточных убийц, с 
летальностью, достигающей 90 %. Су-
ществует версия о том, что вирус Эбо-
ла, подобно ВИЧ, также прошёл стадию 
научных исследований, после чего и 
начался его кровавый путь. Так это или 
нет, сказать трудно. Появившись, лихо-
радка Эбола не охватила весь земной 
шар, подобно СПИДу, потому что у этого 
заболевания практически отсутствует 
бессимптомный период носительства, 
когда больной, не зная о собственной 
болезни, тихо распространяет её.

Первая вспышка инфекции была за-
фиксирована в Заире в 1976 году. С тех 
пор вспышки заболевания возникали в 
различных странах, смертность при них 
достигала 80 процентов и более. Чело-
век может заразиться при прямом кон-
такте своих биологических жидкостей 
с кровью, выделениями, органами или 
другими жидкостями организма инфи-
цированного субъекта. 

Однако всё же наиболее распростра-
нённый путь передачи – пищевой (при 
употреблении в пищу продуктов с ви-
русом). Инкубационный период забо-
левания составляет обычно от двух до 
21 дня. При этом всегда заболевание на-
чинается с сильнейшей слабости, болей 
в мышцах, сильных головных болей, бо-
лей в животе, диареи, ангины. Позднее у 
человека диагностируют сухой кашель 
и колющие боли в районе грудной клет-
ки. Появляются признаки обезвожива-
ния организма. Смерть от заболевания 
обычно наступает уже на второй неделе 
на фоне шока и кровотечений. Вакцины 
от этой болезни пока нет.

Несмотря на то, что исследованием 
заболевания постоянно занимаются 
различные группы учёных, во многих 
механизмах инфекции ещё остаются 
тёмные пятна. Почему лихорадка Эбо-
ла возникла именно в Африке, наряду 
со многими другими страшными за-
болеваниями? На этот вопрос вирусо-
логи пока не могут дать ответ. Однако 
они считают, что этот «новый» вирус, 
возможно, существует в природе уже 
очень давно. 

И потом, почему же так внезапно 
в последнее время стали возникать 
вспышки заболеваний? Связано ли это с 
тем, что колонизация африканской зем-
ли и разработка ресурсов континента 
достигла пика? Быть может, это ответ 
Африки тем, кто считал эту землю такой 
заманчивой и желанной, но хотел толь-
ко брать, а не отдавать?

 shkolazhizni.ru
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Опоздавшее  предложение
– Лиза, – у Григория от волнения дро-

жали руки, передавая волну лепесткам 
алых роз, – Лиза, дорогая, я прошу, вы-
ходи за меня замуж. 

Глаза у Лизы были на мокром месте 
от этого предложения. Предложения, 
которого она ждала очень долго. Пред-
ложения, ради которого она жила поч-
ти десять лет.

Случается на свете любовь, которой 
никогда до этого не было. Лиза влю-
билась в Гришу раз и навсегда, загля-
дываясь на него на переменах между 
лекциями в техникуме. «Безнадёжно», 
– страдала она, видя, как вокруг него, 
высокого, красивого, вьются девчонки, 
а он не обращает на неё никакого вни-
мания. Никакого. «Неужели!» – скакала 
от счастья, когда он пригласил её на 
прогулку. Это было, как в кино, по край-
ней мере, Лизе так казалось. 

Группа, где она училась, считалась 
самой дружной. Ребята то и дело 

устраивали разные мероприятия, да 
и просто любили вместе прогуляться 
после уроков в парке. Часто к ним при-
соединялись и студенты параллельных 
групп. Эта вылазка была с поводом: все-
общая любимица Настя праздновала 
день рождения. Ребята решили отме-
тить этот приятное событие походом в 
кино. 

Кто позвал Гришу, Лиза не знает, она 
даже не видела его в зале. Только ког-
да после сеанса вся толпа вывалила 
на улицу, заметила его, и ноги подко-
сились, и румянцем взялись щёки. Но 
показывать волнение нельзя, и Лиза 
подхватила под руку подружку Настю. 
Ребята не спешили расходиться, обсуж-
дая, кто куда отправится после кино. 
Мальчишки, видимо, вдохновившись 
фильмом, все, как один, решили поза-
игрывать с девчонками. 

– Лиза, как ты смотришь на предло-
жение прогуляться? – одногруппник 
Макс часто делал ей такие ненавязчи-
вые предложения. Он давно положил 
глаз на Лизу, но всё никак не мог про-
явить настойчивость. А тут такой повод!

– Она пойдёт со мной, – Лиза даже не 
сразу поняла, что эта фраза относится к 
ней. А самое главное, даже не сообра-
зила, кто её произнёс. И вот она идёт по 
дорожке парка, боясь даже дышать – за 
руку её держит он, Григорий, любовь 
всей её жизни. Как такое может быть? 

На этот вопрос она не смогла отве-
тить и на следующий день, когда под-
ружка Настя допытывалась, что да как. 

– Вы даже целовались?! С ума сойти! 
Ну, ты везучая, Лизок. 

Везучая Лиза была на седьмом небе 
от счастья. Её любовь, самая сильная 
на свете, была не безответной, не без-
надёжной, а самой счастливой. С Гри-
горием они встречались всего неделю, 
но она уже представляла, как совсем 
скоро закончит техникум и получит са-
мое долгожданное в своей жизни пред-
ложение... 

Лиза взяла букет. Розы. Именно 
они должны были передать ей 

все чувства Григория, весь смысл про-
исходящего. В руках Лизы они переста-
ли дрожать. 

– Лиза, что ты молчишь? Я знаю, ты 
хочешь этого так же сильно, как я. 

Да, Лиза хотела этого очень-очень. 
Но и молчать сейчас у неё причина 
была. Она помнила всё. Всё-всё. И это 
всё не давало сейчас броситься люби-
мому на шею с радостным воплем «Я 
согласна!».

Она помнила, как вместо того, чтобы 
готовиться к защите диплома, рыдала 
ночь напролёт, увидев любимого в ком-
пании другой девушки. Он даже не по-
трудился объяснить. Просто бросил её 
в самом расцвете счастья – и всё. Лиза 
долго не могла прийти в себя. Кое-как 
сдала выпускные экзамены, получила 
диплом, устроилась на работу. Только 
тут жизнь потихоньку начала налажи-
ваться. Новые заботы отвлекли её от 
Григория. Свой день рождения она 
встречала в новом коллективе, сама 
совершенно новая: похудевшая, сме-
нившая весь гардероб, в совершенно 
другом образе. Траур по разбитой люб-
ви к Грише закончился знакомством с 
Олегом. 

Он сначала робко, потом всё на-
стойчивее оказывал знаки вни-

мания Лизе. Она и не помнит, как начала 
с ним встречаться. Конечно, таких силь-
ных чувств, как к Григорию, не питала, 
но ведь первая любовь на то и первая, 
что самая яркая и сильная. Но второй 
любовью отношения с Олегом Лиза не 
назвала бы. Он был обычный хороший 
парень, не хватал звёзд с небес, Лизу не 
обижал. Он вообще никого не способен 
был обидеть. Поэтому, наверно, Грише 
не составило никакого труда убрать со-
перника с дороги. 

Да, пути жизненные никто не в силах 
предсказать. Разве думала Лиза, что её 
первая любовь снова вернётся к ней – 
ещё ярче, ещё сильнее. В тот день они 
с Олегом шли с работы, болтая о какой-
то ерунде. Сейчас Лиза, конечно, вспо-
минала, что ерунда касалась их общих 
жизненных планов. Но тогда это отошло 
на самый дальний план. Машина снача-
ла проехала мимо, но, остановившись, 
сдала назад. Дверь открылась. 

– Далеко собралась? Садись, подвезу.
Грише было совершенно всё равно, 

что Лиза не одна. В этот момент и Лиза 
забыла, что шла с Олегом, с человеком, 
который уже, наверно, полгода был её 
парнем, который вывел её из депрес-
сии, который хотел, чтобы Лиза была 
рядом с ним. А Лиза, не сказав ему ни 
слова, села в машину к Григорию. Слов-
но под гипнозом. Как заворожённая, 
словно лучшую на свете музыку, она 
слушала, как он ворчит: 

– Хахаля нашла? Ничего получше не 
подвернулось? Выглядишь хорошо, мо-
лодец. Скучала по мне?

Как же она соскучилась по Грише. По 

его прикосновениям. По его поцелуям. 
По его любви. Теперь она не сомнева-
лась, что её любовь – самая сильная и 
самая счастливая. 

«Счаст-ли-ва-я!» – золотые искорки 
этого прекрасного состояния прыгали 
повсюду: стояли солнечными зайчика-
ми в глазах, роились воздушными ба-
бочками в голове, отдавались звонкой 
капелью в ушах. Руки хотели взлететь 
высоко-высоко в счастье, ноги хотели 
бежать по бесконечному простору бла-
женства...

Степан появился через два года 
после очередного расставания с 

Григорием. По сути, и расставания ни-
какого не было. Он просто ушёл на ра-
боту, а вечером не пришёл.  И не позво-
нил. Лиза чуть не сошла с ума, не зная, 
что с любимым: больница или ДТП, или 
ещё какое страшное происшествие. И 
только через несколько дней узнала, 
что у её любимого всё хорошо, просто 
появилась новая пассия. Лиза разби-
лась, как хрустальный фужер – на мил-
лион мелких осколков. Их не собрать и 
не склеить – прикосновение к каждому 
причиняло боль. 

Как у Степана получилось собрать 
Лизу в единое целое – только ему од-
ному известно. Нет, он не был каким-то 
особенным. Он пришёл к Лизе по объ-
явлению. В её квартире случился засор, 
потоп и дождь обрушился на соседей 
снизу. А время – вечер. Куда бежать? 
Объявление в газете «Мастер на час» 
могло хоть как-то помочь. Степан, и 
правда, справился быстро. Даже помог 
Лизе собрать воду. 

– Завтра приду, поменяю вам бачок. 
Этот уже работать не будет. 

За бачком обнаружилась ещё одна 
проблема – отвалилась плитка. Степан 
решил и её. 

– Хозяюшка, принимай работу, – ве-
село пригласил Лизу в туалет. Хозяюшка 
работу приняла – всё было сделано на 
совесть. 

– А Вы могли бы помочь мне с обоя-
ми? Давно хочу переклеить, но потолок 
высокий,  мне одной несподручно. 

Так весело Лиза ремонт ещё не дела-
ла. Степан шутил по поводу и без:

– Ты как не обои клеить, а ремонт 
космического корабля собралась про-
изводить. Подготовилась основатель-
но. Спецодежду где заказывала? Ого, да 
тут ещё газеты приклеены, ну, не стой, 
отдирай прессу! 

И Лиза отдирала, подметала, уносила-
приносила, отмечая про себя, что ей при-
ятно общество этого человека. А потом 
они пили чай с бутербродами, любуясь на 
новый наряд комнаты. А потом Степан от-
казался брать деньги за работу: 

– У меня сегодня работает бонусная 
программа: прекрасной женщине услу-
ги предоставляются бесплатно. Будем 
считать это инвестицией в будущее. 

Вложенные инвестиции для Степа-
на обернулись неплохими про-

центами, когда Лиза согласилась поси-
деть с ним за чашечкой кофе в кафе. А 
потом когда откликнулась на его прось-
бу помочь выбрать костюм.

– Я и не думала, что ты такой модник!
– Я не только в спецовке хожу, – за-

смеялся Стёпа, – должен же я рядом с 
красивой женщиной выглядеть соот-
ветствующе. Да и, думаю, хороший ко-
стюм мне скоро пригодится. 

Лиза, конечно, намёк поняла, но 
вида не подала. Стёпа ей нравился. Он 
был надёжным, заботливым, и, кажется, 
в Лизе зарождалось чувство, которое 
разбилось два года назад о предатель-
ство. 

Они долго выбирали подходящую по 
размеру и вкусу модель. И вот Стёпа с 
тремя вариантами отправился в приме-
рочную. А Лиза пошла к стойке с ремня-
ми.  

– Вот это встреча! А что это ты дела-
ешь в мужском отделе? 

Больно кольнуло где-то в груди. 
– Что молчишь? Не рада меня видеть? 

А я очень рад, – Григорий потянулся, 
чтобы обнять Лизу. В этот самый момент 
(прямо, как в кино) из примерочной вы-
глянул Стёпа: «Ну, как?». 

– Нормально, – прокомментировал 
Григорий и снова обратился к Лизе, – 
Опять нашла «дай, боже, что тебе не 
гоже»?  

– Лиза, кто это? – Степан двинулся на 
Григория. 

– Костюмчик сними, а то не распла-
тишься, – снова схамил Гриша, – а потом 
спросишь у неё, кто я. Хотя я сам тебе 
расскажу. Я – её любимый мужчина. Во-
просы есть? 

– К тебе – нет. Лиза, тебе нравится ко-
стюм? 

– Что ты привязался к ней со своим 
костюмом? Она меня любит. 

– Лиза, это правда? 
Лиза поняла, что сейчас будет скан-

дал. Надо увести одного из магазина. 
Кого? Она не стала решать. Она ушла 
первой, решив, что мужики должны 
разбираться сами... 

Гриша нетерпеливо мялся на по-
роге:

– Что ты молчишь? Ты не рада моему 
предложению? Ведь ты когда-то гово-
рила, что будешь любить меня вечно. 
Забыла? 

– Помню.  
– Смотри, смотри, что у меня для тебя 

есть. Ты выйдешь за меня замуж? – Гри-
ша протянул маленькую бархатную ко-
робочку. 

Об этом Лиза мечтала почти десять 
лет. И вот, наконец, мечта сбывается. 
Пора давать ответ.  

– Нет.
– Что? 
– Нет, – Лиза протянула букет мечте 

всей своей жизни, жестом показала, что 
гостю пора. 

А ей пора навести порядок в голове 
и попросить прощения у одного очень 
хорошего человека. 
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Многодетной считается семья, 
имеющая в своём составе трёх и бо-
лее детей в возрасте до 18 лет, в том 
числе детей, принятых в семью на 
воспитание. В составе многодетной 
семьи не учитываются дети, объяв-
ленные полностью дееспособными 
и дети, помещённые в организации 
для детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей.

На территории Верхнесалдин-
ского городского округа проживает 
260 многодетных семей (840 детей), из 
них 217 семей (691 ребёнок) проживают 
в городе, 43 семьи (149 детей) – в сель-
ской местности. По количеству детей 
многодетные семьи распределились 
следующим образом: 3 детей – 217 се-
мей, 4 детей – 30 семей, 5 детей – 10 се-
мей, 6 детей – 2 семьи, 7 детей – 1 семья.

Число многодетных семей из года в 
год увеличивается. За последние 5 лет 
произошёл рост более чем на 50 про-
центов: cо 123 семей в 2008 году до 
260 семей в 2014 году.

Государство оказывает помощь мно-
годетным семьям в виде различных мер 
социальной поддержки, а именно:

1) выплата ежемесячного пособия на 
проезд по территории Свердловской об-
ласти на всех видах городского пассажир-
ского транспорта и на автомобильном 
транспорте общего пользования приго-
родных маршрутов на каждого ребёнка, 
обучающегося в общеобразовательной 
организации (Управление социальной 
политики, Воронова, 6/1, каб. 34, 43);

2) выплата ежемесячного пособия 
на ребёнка в повышенном размере для 
многодетной семьи, имеющей средне-
душевой доход ниже установленной в 
Свердловской области величины про-

житочного минимума на душу населе-
ния (Управление социальной политики, 
Воронова, 6/1, каб. 34, 43);

3) компенсация 30 процентов рас-
ходов на оплату коммунальных услуг, 
включающую в себя оплату горячего 
водоснабжения, холодного водоснаб-
жения, водоотведения, электроснаб-
жения, газоснабжения (в том числе 
поставок бытового газа в баллонах), 
отопления (теплоснабжения, в том чис-
ле поставок твёрдого топлива при на-
личии печного отопления в домах, не 
имеющих центрального отопления), в 
пределах нормативов, устанавливае-
мых Правительством Свердловской об-
ласти (Служба субсидий, Воронова, 9);

4) бесплатное обеспечение лекар-
ственными препаратами детей в воз-
расте до 6 лет в фармацевтических ор-
ганизациях по рецептам врачей;

5) бесплатный проезд по территории 
Свердловской области на автомобиль-
ном транспорте общего пользования 
(кроме такси) междугородных марш-
рутов для каждого ребёнка, обучаю-
щегося в общеобразовательной орга-
низации (справку на проезд получать 
в Управлении социальной политики, 
Воронова, 6/1, каб. 42);

6) бесплатное питание для каждого 
ребёнка, обучающегося в общеобразо-
вательной организации;

7) бесплатное посещение музеев, вы-
ставок, парков культуры и отдыха;

8) первоочередное предоставление 
детям мест в дошкольных образова-
тельных организациях;

9) получение социальной карты в ад-
министрации города (каб. № 51) для по-
купки продуктов и товаров со скидкой;

10) получение сертификата на област-

ной материнский (семейный) капитал, 
если 3 ребёнок родился после 1 января 
2011 года (Управление социальной по-
литики, Воронова, 6/1, каб. 42);

11) для многодетной семьи, имеющей 
среднедушевой доход ниже установ-
ленной в Свердловской области вели-
чины прожиточного минимума на душу 
населения, в связи с рождением после 
31 декабря 2012 года третьего ребёнка 
или последующих детей устанавливает-
ся мера социальной поддержки – еже-
месячная денежная выплата до дости-
жения таким ребёнком возраста трёх 
лет в размере, равном установленной 
в Свердловской области величине про-
житочного минимума для детей (Управ-
ление социальной политики, Воронова, 
6/1, каб. 34, 43);

12) для многодетной семьи, имею-
щей среднедушевой доход ниже уста-
новленной в Свердловской области 
величины прожиточного минимума на 
душу населения, устанавливается мера 
социальной поддержки по бесплатно-
му предоставлению комплекта одежды 
стоимостью, не превышающей 2 тыся-
чи рублей, для посещения ребёнком 
общеобразовательной организации 
(Управление социальной политики, Во-
ронова, 6/1, каб. 34, 43);

13) женщине, родившей третьего и 
последующих детей, выплачивается 
за счёт средств областного бюджета 
единовременное пособие в размере 
5 000 рублей за каждого ребёнка в по-
рядке и на условиях, установленных 
Правительством Свердловской области 
(Управление социальной политики, Во-
ронова, 6/1, каб. 34, 43).

Управление 
социальной политики

Знай!

Много  детей:  счастье  +  льготы
В Верхней Салде за 6 лет многодетных семей стало в два раза больше

В Территориальное управ-
ление Пенсионного фонда 
России по городу Верхняя 
Салда поступило несколько 
писем с вопросами о досроч-
ном пенсионном обеспече-
нии. «Новатор» уверен, что 
эта тема интересна большо-
му кругу наших читателей и 
публикует сегодня ответы на 
обращения. 

– В каких случаях уборщи-
ки литейных цехов имеют 
право на досрочное назначе-
ние пенсии по Списку № 1, а в 
каких – по Списку № 2?

– «Уборщик в литейных це-
хах» – это полное наименова-
ние профессии рабочих, выпол-
няющих работы в соответствии 
с ЕТКС 1969 года по уборке от-
работанной смеси, скрапа, лит-
ников, выпоров и других отхо-
дов литейного производства на 
отведённые места и в штабеля в 
помещениях литейных цехов и 
участков, а также на отработан-
ной смеси в туннелях.

Литейное производство мо-
жет быть организовано в виде 
участка, отделения, пролёта 
или в виде цеха. Уборщики 
литейных цехов таких подраз-
делений при занятости полный 
рабочий день выполнением 
работ в литейном производ-

стве, предусмотренных выпу-
ском 2 ЕТКС, имеют право на 
досрочное пенсионное обе-
спечение по Списку № 2.

Вместе с тем уборщики в 
литейных цехах могут поль-
зоваться правом на пенсию 
также по Списку № 1 раздел XI 
«Металлообработка» подраз-
дел 1 «Литейное производ-
ство». Такая пенсия им может 
быть назначена в двух случаях:

– если они выполняют ра-
боты по уборке отработанной 
земли в бункерах и тоннелях; 

– если выполняют работы по 
уборке горячего шлака.

– Будет ли иметь право на 
досрочную трудовую пенсию 
по старости кузнец, работа-
ющий в совхозе?

– Действующим законода-
тельством право на досрочное 
назначение трудовой пенсии 
по старости по Списку № 1 раз-
дел XI «Металлообработка» 
подраздел 2 «Кузнечно-прес-
совое производство» предо-
ставлено кузнецам всех наи-
менований независимо от 
способа обработки металла.

Кузнецы по характеру про-
изводимых работ не могут 
быть отнесены к работникам, 
занятым в каком-либо другом 
производстве. Все работы, 
выполняемые ими в соответ-
ствии с выпуском 2 ЕТКС, яв-
ляются кузнечными (кузнец 
ручной ковки), кузнечно-прес-
совыми (кузнец на молотах и 
прессах), кузнечно-штампо-
вочными (кузнец-штамповщик 
на ротационных машинах, 
кузнец-штамповщик).

При выполнении кузнеч-
ных работ застрахованным 
лицом с небольшим объёмом 
кузнечных работ, например, в 
совхозе, колхозе, ЖКО и дру-
гих организациях, необходимо 
запросить расчёт занятости на 
кузнечных работах.

В том случае, когда террито-
риальный орган не располага-
ет документами, опровергаю-
щими постоянную занятость 
кузнецов на других работах, 
и сам заявитель не подтверж-
дает этот факт, то правовые 
основания для отказа в зачёте 
в специальный стаж времени 
работы в качестве кузнеца, 
отсутствуют.

Таким образом, важен факт 
выполнения кузнецами своих 
прямых трудовых обязанно-
стей, а место их выполнения с 
целью установления права на 
пенсионные льготы значения 
не имеет.

 
– Возможно ли назначение 

досрочной пенсии по старо-
сти мастеру строительных 
и монтажных работ отдела 
капитального строительства 
леспромхоза, который ру-
ководил работами по стро-
ительству жилых домов и 
производственных объектов 
хозяйственным способом?

– По действующему за-
конодательству правом на 
досрочное пенсионное обе-
спечение по Списку № 2 поль-
зуются мастера строительных 
и монтажных работ, которые 
руководят работами по строи-
тельству, реконструкции, тех-
ническому перевооружению, 
реставрации и ремонту зда-
ний и сооружений, а также по 
техническому перевооруже-
нию и ремонту оборудования. 
При этом законодательство не 

предусматривает, какие орга-
низации должны производить 
перечисленные работы.

Работы, указанные в раз-
деле XXVII Списка № 2, могут 
выполняться как общестрои-
тельными (общеремонтными) 
организациями, так и специ-
ализированными организаци-
ями, работающими подрядным 
способом.

Строительство, рекон-
струкцию, ремонт зданий и 
сооружений могут произво-
дить хозяйственным способом 
также структурные подразде-
ления (управления и отделы 
капитального строительства) 
предприятий, организаций и 
учреждений. Работники таких 
подразделений также поль-
зуются правом на досрочное 
пенсионное обеспечение по 
перечню профессий и должно-
стей, предусмотренных в раз-
деле XXVII Списка № 2.

Учитывая изложенное, ма-
стера строительных и мон-
тажных работ управлений или 
отделов капитального строи-
тельства леспромхозов могут 
пользоваться правом на до-
срочное назначение трудовой 
пенсии по старости в соответ-
ствии с разделом XXVII Спи-
ска № 2.

Телефон для справок: 
5-49-92.

ПЕНСИЯ – ДОСРОЧНО
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на  кого 
сегодня  сПрос?

«Дочка в будущем году заканчи-
вает школу. С физикой проблемы, 
поэтому путь на вСМПО для нас 
закрыт. Скажите, какие специали-
сты требуются верхней Салде, 
кроме инженеров?» 

Нина СМирНОвА

– На сегодняшний день в Центре 
занятости Верхней Салды зареги-
стрировано 563 вакансии, 70 процен-
тов которых – это рабочие профес-
сии, – отвечает на вопрос читателя 
«Новатора» директор Верхнесалдин-
ского центра занятости населения 
Марина НОВОСАДОВА. – Эта цифра 
несколько меньше среднегодовой. 
Городу нужны как высококвалифи-
цированные специалисты, так и не-
квалифицированные. Ежедневно мы 
обновляем информацию по нашему 
округу, отправляя перечень вакансий 
на сайт «Работа в России».

Уточню, что высоким остаётся 
спрос на водителей разных катего-
рий. В сетевые супермаркеты посто-
янно требуются продавцы. Однако 
эта профессия абсолютно перестала 
пользоваться спросом у молодёжи, и 
поэтому удовлетворить потребность 
магазинов в ней достаточно сложно. 
Ещё 10 лет назад в нашем салдин-
ском училище готовили продавцов, 
но даже тогда продуктовые магазины 
испытывали дефицит кадров. Мы бы 
могли сами сегодня организовывать 
курсы обучения на продавцов (по 10-
12 человек в группе), но желающих 
нет. 

Очень много вакансий в медицине. 
Больницам и поликлиникам нужны 
как врачи, так и младший и средний 
медперсонал. К сожалению, очень 
редко после окончания медицин-
ского вуза или училища салдинцы 
возвращаются в свой родной город. 
Большая часть остаётся жить в Ека-
теринбурге. Поэтому людям в белых 
халатах мы всегда рады!

спрашивали? отвечаем! Рубрику ведёт Елена СкУРИХИНа
телефон 6-11-14

«Насколько правомочной была 
установка забора на террито-
рии Больничного городка, в районе 
морга? Данный забор перегородил 
единственную пешеходную дорожку 
через «Больничный», причём столб 
установили прямо посередине тро-
туара. Теперь пешеходы вынуждены 
обходить Больничный городок пря-
мо по проезжей части справа или 
слева. А какая проблема для прохода 
мамочек с колясками к детской боль-
нице и что будет зимой и в дожди – 
непонятно! Кому помешал тротуар, 
много лет служивший верой и прав-
дой горожанам? в конце концов, мож-
но было на месте дорожки оставить 
проход или калитку. А теперь люди 
вынуждены искать какие-то лазейки 
в заборе, пробираясь по некошеной 
траве и глине. в нашем городе и так 
проблемы с дорогами и тротуара-
ми!»

Жители Народной Стройки

Данный вопрос редакция «Новато-
ра» адресовала исполняющей обязан-
ности главного врача Центральной 

городской больницы Ольге ГОЛОВАНЁ-
ВОЙ. Вот что Ольга Николаевна ответи-
ла жителям Народной Стройки:

– В соответствии с требованием пун-
кта 2.13 СанПиН 2.1.3.2630-10 «Сани-
тарно-эпидемиологические требова-
ния к организациям, осуществляющим 
медицинскую деятельность», утверж-
дённых Постановлением № 58 Глав-
ного государственного санитарного 
врача России от 18 мая 2010 года, тер-
ритория лечебно-профилактических 
организаций должна быть благоустро-
ена с учётом необходимости обеспече-
ния лечебно-охранительного режима 
и ограждена.

Забор со стороны патолого-анатоми-
ческого отделения установлен на грани-
це земельного участка, закреплённого 
за учреждением на праве постоянного 
бессрочного пользования, и отделяет 
территорию ЦГБ от земельного участ-
ка, закреплённого за индивидуальным 
предпринимателем Новопашиным.

На территории учреждения имеются 
входы для горожан – рядом со здани-
ем родильного дома, напротив здания 
поликлиники, а также со стороны ле-

чебно-диагностического корпуса и те-
рапевтического отделения. Устройство 
тротуаров рядом с проезжей частью за 
пределами огороженной территории и 
земельного участка, закреплённого за 
учреждением, не входит в компетен-
цию учреждения.

От редакции. Корреспонденты «Но-
ватора» решили уточнить ситуацию с 
забором на месте и обошли Больнич-
ный городок со стороны патолого-
анатомического отделения. Попасть с 
территории больницы к зданию морга 
возможно: в новом заборе сделана ка-
литка. (Как сообщил один из водителей 
машины «Скорой медицинской помо-
щи», она открыта в дневное время су-
ток, но на ночь её закрывают). Миновав 
калитку, мы прошли вдоль здания «Ско-
рой медицинской помощи» и вышли 
к терапии. Да, возможно, кому-то этот 
путь покажется неудобным. Однако ру-
ководство больницы лишь выполнило 
требования СанПиНа. Что касается от-
сутствующего со стороны улицы Карла 
Маркса тротуара вдоль Больничного 
городка, то это уже вопрос не из сферы 
здравоохранения.

«во время подготовки к зиме меж-
ду домами 25 и 27 по улице Карла 
Маркса раскопали траншею с тру-
бами, поставили ограждения, и всё 
– тишина. Сейчас уже снег летит, а 
теплотрасса всё стоит раскопан-
ная и всеми брошенная. Неужели она 
так и будет парить всю зиму? А если 
трубы не выдержат и лопнут при на-
ступлении сильных морозов? Близле-
жащие дома останутся без тепла?»

Зинаида ЛУКОЯНОвА

Редакции «Новатора» пришлось 
дважды задавать данный вопрос ру-

ководству МУП «ГорУЖКХ». Первый от-
вет, который мы получили по телефону, 
прозвучал так: «Скоро закопаем». А вот 
вопрос: «Когда именно?» корреспон-
дентов попросили задать письменно. 
Через две недели исчерпывающий от-
вет, наконец, был получен: «Раскопки, 
выполненные при ремонте подземных 
теплотрасс по адресу: Карла Маркса, 
25, закопаны, ремонт теплотрассы за-
кончен». Таким образом, страхи салдин-
цев о возможном порыве оголённого 
участка теплотрассы теперь абсолютно 
напрасны: коммунальные службы за-
вершили земельные работы.

УЖЕ  ЗАКОПАЛИ

С 1 октября максимальная ком-
пенсация за ущерб имуществу уве-
личится со 120 до 400 тысяч рублей. 
Нововведение коснётся автовла-
дельцев, оформивших ОСаГО с 1 ок-
тября 2014 года. В связи с увеличе-
нием лимита выплат ожидается рост 
стоимости полиса в среднем на 25-
30 %, что в денежном эквиваленте 
составит 500-600 рублей.

Кроме того, в Москве, Санкт-
Петербурге, Московской и Ленинград-
ской областях можно будет оформлять 
ДТП по европротоколу (без вызова со-
трудников ГИБДД), вне зависимости от 
суммы ущерба автомобилю.

ДТП без вызова сотрудников ГИБДД 
по европротоколу можно оформлять, 
если:

– вред причинён только имуществу 
(нет вреда жизни или здоровью);

– ДТП произошло с участием 2 ТС, 
включая транспорт с прицепами;

– обстоятельства ДТП и перечень по-
вреждений не вызывают разногласий 
участников.

Страховщики обязаны компенсиро-
вать автовладельцу до 400 тысяч рублей 

при предоставлении фото- или видео-
материалов аварии и данных навигаци-
онных систем. До 1 октября 2014 года 
страховые компании могли выплатить 
не более 50 тысяч рублей при оформле-
нии ДТП по европротоколу.

1 октября 2014 года уровень износа, 
который учитывается при определении 

страховой выплаты на ремонт транс-
портного средства, снижается с 80 до 
50 %. Это значит, что теперь участник 
ДТП сможет получить как минимум по-
ловину стоимости повреждённой де-
тали, в то время как раньше они могли 
получить не более 20 % за старый авто-
мобиль.

Также сокращаются сроки выплат 
компенсации. Страховая компания те-
перь должна уложиться в 20 дней, а не 
в 30, как было до 1 октября 2014 года, 
но только если автовладелец сначала 
показал повреждённый автомобиль 
и предоставил все документы своему 
страховщику. И только потом можно бу-
дет обратиться в независимую экспер-
тизу. В противном случае страховщик 
имеет право отказать в выплате.

Изменения коснулись многих раз-
делов: повышения страховых сумм, 
порядка изменения и применения 
страховых тарифов, порядка обраще-
ния и размеров выплат по европрото-
колу, порядка обращения за выплатой, 
обязанностей участников ДТП, прав, 
обязанностей и ответственности стра-
ховщиков, сроков выплаты, неустой-
ки, возможности ремонта по ОСАГО и 
порядка его осуществления, износа, 
выплат при обоюдной вине, порядка 
определения размера ущерба, порядка 
определения размера вреда здоровью 
и порядка выплат по случаю смерти по-
терпевшего.

WWW.AIF.RU

ЗАЧЕМ  ПОСТАВИЛИ  ЗАБОР?

Знай!

ЧТО  ИЗМЕНИТСЯ  В  ЗАКОНЕ  ОБ  ОСАГО?
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Свершилось! В верхнесалдин-
ском Детско-юношеском центре 
открылось творческое объедине-
ние «Шахматы». Игра, покорявшая 
сердца и умы королей, после не-
которого спада популярности в на-
шем городе набирает новые обо-
роты. 

Опытный тренер Александр Фигура 
учит детей и подростков шахматному 
искусству, переходя от простого к слож-
ному. Сам Александр в шахматном спор-
те более 25 лет. В восьмидесятые, отме-
ченные бурным развитием шахматного 
спорта, его папа, известный салдинский 
шахматист Владимир Фигура, показал 
шестилетнему Саше все ходы шахмат-
ных фигур, с этого момента мальчишка 
не расставался с шахматной доской. 

Во времена Советского Союза и 
в первые годы постсоветского пе-
риода шахматы были массовым ви-
дом спорта. Количество мастеров и 
гроссмейстеров переваливало дале-

ко за тысячу. А обычные люди в обе-
денный перерыв играли на фабриках 
и заводах, в выходные дни – в пар-
ках и скверах. Александр вспомина-
ет, что шахматный спорт был очень 
популярен и в школьной среде. 

– Приведу простой пример. Когда 
я пришёл в школу, отец взял обучать 
шахматной игре два первых класса. Тог-
да практически в каждой школьной па-
раллели играло как минимум 50 человек. 

Благодаря таким энтузиастам, как 
Александр, и в наши дни шахматный 
спорт не забыт. За первый месяц суще-
ствования творческого объединения 
«Шахматы» азам увлекательной науки 
пришли обучаться 15 юных спортсме-
нов. Занятия проходят три раза в неде-
лю и длятся около полутора часов. И в 
это время ребятня не ёрзает на стуле, 
мечтая убежать в коридор, чтобы по-
резвиться, а с энтузиазмом осваивает 
теорию и практику. Позиции и оппози-
ции королей для новичков – дремучий 

лес, но юным шахматистам уже не со-
ставляет труда сделать правильный ход 
конём. Главное, говорят спортсмены, не 
сдаваться!

А ещё шахматный спорт дисципли-
нирует, развивает память и логическое 
мышление. Играющий в шахматы ни-
когда не будет троечником. 

– Не секрет, что шахматы разви-
вают математические способности. 
Многолетний опыт подтверждает, 
что юные шахматисты, как правило, 
учатся успешнее своих одноклассников. 
Особенно эта связь заметно выражена 
в успеваемости по точным наукам. Ког-
да человек хорош в шахматах, проблем 
с физикой, геометрией и алгеброй у него 
нет! – констатирует Александр Фигура. 

Получается, что для умственной ра-
боты шахматы значат то же, что спорт 
для физического совершенствования и 
здоровья. Словом, польза – огромная, 
затраты – минимальные, а затягивает 
как! Ребята часто засиживаются за шах-

матной доской, напрочь забывая про 
компьютер и Интернет. У них появился 
интересный, полезный досуг и огром-
ное желание добиться в шахматах се-
рьёзных результатов.

– Мы уже подали список турниров 
на 2015 год, три из которых хотели бы 
провести здесь, в Верхней Салде. Кроме 
того, по всей Свердловской области ре-
гулярно проходят различные шахмат-
ные фестивали. В планах – посетить 
некоторые из них, но всё зависит от ре-
бят, нужно сначала здесь доказать, что 
ты достоин поехать на соревнования. 

Прошло полтора месяца занятий, а 
ребята уже играют друг с другом, зна-
ют все ходы фигур и наиболее простые 
способы поставить мат. Занятия твор-
ческого объединения «Шахматы» про-
водятся по понедельникам, средам и 
пятницам в 17.30. Постичь тайны древ-
нейшей игры могут все желающие ре-
бята, начиная с пяти лет.

Олеся СаБИТОВа

Витамин  под  названием  «шахматы»
Салдинская  ребятня  обучается  «Игре  королей» 

прокат лыж 
работает: 
вторник, среда,
четверг, 
пятница –
с 15.00 до 21.00, 
суббота, 
воскресенье – 
с 12.00 до 21.00.
Лыжня вас ждёт!

на  лыжи!

Мельничная
ждёт!вставай 
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